Reseña

Nikola Tesla ha sido uno de los inventores más originales que haya existido. En la actualidad, aunque algunos hayan oído su nombre, pocos conocen los detalles de la vida y de los descubrimientos de este genio incomprendido y no reconocido. Muchos de sus inventos fueron atribuidos a otros personajes, que hoy son los protagonistas de los libros escolares.

Este libro intenta sacar del olvido la vida y los descubrimientos de Tesla, rindiendo honores a su inteligencia y a su originalidad, que paradójicamente tantos obstáculos le crearon en su vida.

El libro está estructurado en dos partes, la primera es un breve estudio biográfico del personaje, mientras la segunda se centra en el aspecto histórico-científico.

Índice

Introducción

1. Descripción. La obra y la leyenda

2. La figura, sus grandes intuiciones y las controversias

3. Perspectivas. La proyección hacia el futuro

Conclusiones

Apéndice: Glosario Científico y Tecnológico

Referencias Bibliográficas e Internet

El autor

Introducción

Esta monografía tiene la intención de ofrecer al lector una idea completa y clara sobre una de las figuras más destacadas de la ciencia de todos los tiempos, una notable personalidad de la física del electromagnetismo y de las tecnologías que de ella derivan: Nikola Tesla.

En la primera parte del libro, se presentarán sus obras junto a los momentos cruciales de su vida, ilustrando los eventos esenciales que caracterizaron la evolución de sus capacidades creativas, desde su juventud hasta su tardía vejez.

En la segunda parte, se debatirán algunos aspectos importantes de su carácter y la manera en la que su mente creativa se relacionaba con el mundo exterior. En este mismo sentido, se intentará buscar una clave de lectura con respecto a las controversias que caracterizaron a este personaje en la segunda mitad de su vida; controversias que, por varias razones, lo pusieron en antagonismo con la ciencia más tradicionalista y con la organización político–económica de su tiempo.

En la tercera parte de la obra se mostrará cómo el proceder de Tesla ha originado muchos inventos e ideas revolucionarias, comprendidas y no comprendidas.

Han sido tantas como para crear una multitud de seguidores que, en sus laboratorios, y con la ayuda de sus ordenadores, aún siguen intentando desentrañar los conceptos innovadores de la ciencia que él no tuvo la oportunidad de explicar, a causa del obstruccionismo bajo el cual estuvo sujeto en su época.

Este libro quiere ser un homenaje al gran científico que fue Nikola Tesla y un estímulo para los más atrevidos estudiosos de la época moderna y futura; para que centren con valor sus objetivos, apuntando la mirada hacia el cielo y hacia ellos mismos de una manera contemporánea, apoyando los pies firmemente en el suelo, y apartando sus pasos del limo resbaladizo que encontrarán durante su recorrido.

Foto de Nikola Tesla de joven

«El gran espectáculo de la naturaleza adquiere un gran significado solo con relación al espíritu que lo contempla.»

EDWIN SCHRÖDINGER

Capítulo 1

Descripción. La obra y la leyenda

Contenido:

§ 1.1. Los años en Europa y las primeras intuiciones inventivas

§ 1.2. Los primeros años en Estados Unidos y el principio de la disputa con Edison

§ 1.3. El gran sueño de la corriente alterna

§ 1.4. Las primeras ideas sobre la energía libre y el estudio sobre los rayos X

§ 1.5. Los primeros pasos hacia la invención de la radio: el fraude de Marconi…

§ 1.6. Continúan los grandes hallazgos con la corriente alterna... conducida a través de su cuerpo

§ 1.7. Barcos futuristas y primeros pasos hacia la robótica

§ 1.8. La gran aventura eléctrica en Colorado Springs y el descubrimiento de la energía terrestre

§ 1.9. Empieza la gran aventura eléctrica de Wardenclyffe: el supertransmisor sin cables

§ 1.10. La lucrativa turbina y la máquina de electroterapia

§ 1.11. Mente excelsa y psique turbada

§ 1.12. La iluminación sobre los principios del radar y otros sueños no realizados

§ 1.13. El sueño de las aeronaves eléctricas o los ovnis terrestres

§ 1.14. La disputa con Einstein, el misterio del éter y las extrañas bolas de luz

§ 1.15. El rayo de la muerte, las armas de plasma y la extraña muerte de Nikola Tesla

§ 1.16. A pesar de todo, tributo al genio

§ 1.1. Los años en Europa y las primeras intuiciones inventivas

Nikola Tesla nació en el límite fronterizo entre Croacia —que en la época formaba parte del imperio Austro–Húngaro— y Serbia, de padre serbio y madre croata, durante la noche del 9 al 10 de julio de 1856 en una aldea de Smiljan, y en el transcurso de un violentísimo temporal.

El padre, Milutin, era sacerdote de la iglesia ortodoxa, y la madre, Djocetia, ama de casa, que a pesar de no haber sido escolarizada, poseía una formidable inteligencia e inventiva. Nikola tenía tres hermanas y un hermano, Dane, que murió muy joven a causa de un accidente con un caballo. Después de una infancia trascurrida en el campo, en contacto con la naturaleza, sobre cuyos misterios comenzó a preguntarse; frecuentó primero la escuela pública de Gospic y después la escuela superior de Karlovac, donde consiguió diplomarse en solo tres años, comenzando desde el principio a construir un conocimiento multiforme en matemáticas —conocía las técnicas matemáticas más avanzadas de su tiempo— la filosofía, la poesía y la narrativa —aprendiendo de memoria las obras de Goethe, Spencer, Shakespeare, Voltaire, Locke y Mach— y los idiomas —ya que hablaba nueve lenguas—.

Más tarde, hechizado, por un lado, por los enigmas de la naturaleza y por las posibilidades ofrecidas por parte de la tecnología para controlar sus mecanismos, y por otro, luchando contra su propio padre, que quería que siguiese el camino eclesiástico, en el año 1875, decidió emprender estudios universitarios en física y matemáticas en el Politécnico Joanneum de Graz en Austria, donde dedicó jornadas de estudio de hasta veinte horas diarias, sorprendiendo por su gran esfuerzo, tanto a profesores como a compañeros de curso y consiguiendo así, acabar su carrera de ingeniería electro–mecánica en un plazo muy corto de tiempo.

En esta temporada se apasionó por las clases de física del profesor Poeschl, a quien desafió más de una vez proponiéndole mejoras en la eficiencia de una dinamo tradicional que funcionaba con interruptores rotatorios, los cuales generaban una enorme pérdida de energía.

Tesla afirmaba ser capaz de solucionar el problema eliminando dichos conmutadores, pero el ilustre profesor no quería ni tener en cuenta tal propuesta. A pesar de haber asistido a numerosos cursos en la Universidad de Praga, Checoslovaquia, no tuvo la posibilidad de proseguir sus estudios más avanzados ya que a la muerte de su padre, no pudo disponer de los fondos necesarios para profundizar en su educación científica. En 1881 se fue a Budapest, Hungría, para trabajar en la compañía de telefonía estadounidense, donde le hicieron jefe de departamento.

Fue en esa época cuando visualizó «el principio del campo magnético rotatorio», que ya había intuido durante sus estudios en Graz, mientras estudiaba el funcionamiento de la dinamo tradicional en el laboratorio, y empezó a desarrollar los planos para el «motor de inducción», que se convertiría en el primer paso concreto hacia una utilización generalizada y exitosa de la corriente alterna; el invento por el que se haría famoso en los años siguientes.

Desafortunadamente, en Budapest descubrió que la tecnología telefónica estaba muy atrasada, por lo que tuvo que conformarse con un empleo muy mal remunerado en la oficina telegráfica del gobierno.

Volvió a Yugoslavia y vivió durante una temporada en Maribor, donde consiguió trabajo como ingeniero asistente. En 1882, se trasladó a París para trabajar como ingeniero en la Continental Edison Company, bajo la tutela del ingeniero Charles Batchellor, donde trabajó en la mejora de las dinamos existentes e inventó los reguladores automáticos, hecho que facilitó la difusión de la corriente eléctrica.

En el mismo año, ideó el primer motor de inducción y empezó a desarrollar varios inventos que implicaban la utilización de campos magnéticos giratorios para aprovechar el uso de la corriente eléctrica alterna, por los cuales recibió la patente en 1888. En 1882, tuvo que volver a toda prisa a Yugoslavia por enfermedad de su madre, llegando tan solo unas horas después de su muerte.

Tesla tenía una relación muy estrecha con su madre, de la cual parecía haber heredado parte de su genio inventivo. Después de su fallecimiento, Nikola enfermó de un serio agotamiento nervioso, del cual intentó recuperarse durante un retiro de dos o tres semanas en su casa, cerca de Gospic.

§ 1.2. Los primeros años en Estados Unidos y el principio de la disputa con Edison.

En 1884, dejando atrás Yugoslavia, Nikola Tesla se trasladó definitivamente a Estados Unidos, aceptando trabajar para la Edison Machine Works, en Nueva York.

Llegó a ese país con solo cuatro centavos en el bolsillo, un libro de poesías, un manual de apuntes para construir una máquina voladora de concepción revolucionaria, y una carta de presentación de Charles Batchellor. Recién llegado a territorio norteamericano, consiguió un empleo de ingeniero al lado del famoso Thomas Edison, inventor de la lámpara de arco y del fonógrafo, y máxima autoridad mundial en aquel tiempo en el campo de la electricidad.

La carta de presentación escrita por Batchellor estaba dirigida precisamente a Edison. En ella se podía leer: «Conozco a dos grandes hombres. Usted es uno de ellos. Este joven es el otro». El trabajo de Tesla junto a Edison, comenzó con actividades de simple ingeniería eléctrica. Tesla, que no estaba interesado en seguir utilizando una tecnología obsoleta e ineficiente, y que sí tenía en mente otros proyectos interesantes, ideados gracias a sus aptitudes y su capacidad de trabajo continuo, se ganó el respeto de Edison y aceptó la labor de rediseñar las dinamos de corriente continua producidas por la compañía dirigida por este. Después de que Tesla describiera en detalle los beneficios de las modificaciones que proponía para potenciar las dinamos de Edison, este le prometió cincuenta mil dólares en el caso de que el proyecto funcionara.

Durante casi un año completo, Tesla, siguiendo sus costumbres de cuando era tan solo un estudiante, trabajó duramente sobre este proyecto: rediseñar el equipamiento técnico y conseguir así que la compañía de Edison recibiera nuevas patentes extremadamente rentables. Cuando Tesla reclamó los cincuenta mil dólares que le había prometido el año anterior, Edison le dijo: «Tesla, usted no parece entender el humor americano…», renegando de este modo lo prometido y ofreciéndole en su lugar, un aumento de diez dólares semanales en su salario. A este ritmo tendrían que haber pasado alrededor de cien años para recibir la cifra que le había sido prometida —en broma— por Edison.

Después de la burla, dejó el empleo y rompió la colaboración con Edison, saliendo por la puerta sin ni siquiera dirigirle la palabra. Fue así cuando, después de una breve temporada de desempleo y de trabajos temporales, a menudo humillantes, en 1886, Nikola Tesla formó su propia compañía, la Tesla Electric Light & Manufacturing. En ese mismo año, una vez recuperada las fuerzas y su autoestima, presentó un proyecto para desarrollar un motor termo–magnético, un original y desconocido instrumento que funcionaba calentando y enfriando las magnetos. Este instrumento fue financiado por un abogado apasionado por la electricidad, Charles Peck, aunque la idea muy pronto se reveló irrealizable.

§ 1.3. El gran sueño de la corriente alterna

El verdadero sueño de Tesla, madurado desde sus años universitarios, cuando ya empezaba a concebir el motor de inducción, era el de eliminar por completo la corriente continua, entonces de uso común, y sustituirla por corriente alterna.

A diferencia de la corriente continua, la corriente alterna, que es la utilizada hoy en día, es una corriente eléctrica cuya intensidad y dirección de flujo varían cíclicamente, hecho que produce una eficiente trasmisión de energía a gran distancia y sin fugas a lo largo del recorrido. Al principio, Tesla no encontró inversores dispuestos a apostar por el proyecto de la corriente alterna; entre 1886 y 1887, realizó trabajos de poca monta para mantenerse y continuar ahorrando para la construcción de una nueva base para el lanzamiento de sus proyectos. Finalmente, en 1887, consiguió construir un prototipo de su motor de inducción para la producción de corriente alterna, demostrando con éxito su funcionamiento ante el American Institute of Electrical Engineers (AIEE).

Fue ese mismo año cuando construyó la famosa «bobina de Tesla» —llamada también «transformador de resonancia» o «bobina de alta frecuencia»—, instrumento que funciona como un transformador de alta frecuencia y que permite la producción de corriente alterna; utilizando los así llamados sistemas polifásicos, que se basan en el principio de la inducción magnética y que soportan el paso de la corriente en más de una fase —dos o tres, según los casos—. Además, también realizó toda una serie de invenciones por las que obtendría patentes en los años siguientes.

La «bobina de Tesla» no es otra cosa que un trasformador de corriente, constituido por dos bobinas concéntricas de hilo de cobre envuelto alrededor de estas, dando lugar a un condensador y un espinterómetro.

Las dos bobinas están posicionadas muy cerca la una de la otra. Cuando la corriente alterna pasa a través de la primera bobina, se crea un campo magnético de intensidad variable que permite el paso de energía, por medio del mecanismo de inducción magnética, a la segunda bobina. El campo magnético producido, de hecho, viene transferido inyectando dos corrientes alternas diversas, en parejas de bobinas situadas al otro lado de un estator. De tal manera que las corrientes están desfasadas en noventa grados y el motor obtenido, gira con corriente bifásica. Este invento es la base de los altos voltajes en los tubos catódicos de nuestros ordenadores, así como en las radios y en los televisores.

Hoy en día, bastaría con encender un televisor para utilizar en menos de un segundo gran parte de la tecnología creada por Nikola Tesla hace más de 100 años. La corriente alterna solucionó muchos problemas en la transmisión de la corriente eléctrica. En primer lugar, el hecho de que la dirección de la corriente cambie muchas veces por segundo da lugar al conocido «efecto piel», por medio del cual, la corriente fluye solo a través de la superficie del hilo. De esta manera, las pérdidas causadas por la resistencia quedan en su mayor parte reducidas, y por lo tanto, las centrales eléctricas de corriente alterna, pueden disponer de una gran carga. En segundo lugar, el voltaje de la corriente alterna se puede aumentar o reducir utilizando un trasformador. El invento de la corriente alterna por parte de Tesla es el resultado de su profunda comprensión de la «Ley de Ohm», definida como:

-∆V = R i

donde V es el voltaje, R la resistencia, e i la intensidad de la corriente. El científico aplicó esta sencilla fórmula de una manera muy creativa; había efectivamente descubierto que se podía transformar el voltaje de la electricidad de la corriente alterna, aumentándolo o disminuyéndolo a través de una pareja de bobinas de hilo eléctrico, lo que se define normalmente como «transformador», que funciona según el principio del campo magnético giratorio. De esa forma, era posible transferir energía de alto voltaje y baja intensidad a través de cables finos y de larga longitud. A la hora de utilizar esta corriente, bastaba con reconvertirla a un bajo voltaje y una elevada intensidad; minimizando así la resistencia, que es la que determinaba las dispersiones de energía mediante el calor.

Tesla, de hecho, había llegado a utilizar la «Ley de Ohm» con el máximo rendimiento, consiguiendo llevar electricidad a casas situadas a enormes distancias, y produciendo así, una verdadera revolución, no solo de la tecnología sino también de la sociedad. De hecho, era justamente a toda la sociedad a quien iba dirigida su investigación e inventiva. Su aspiración, que caracterizó toda su obra, puede ser sintetizada a través de su famosa frase:

Si no tiene como finalidad la mejora de las condiciones humanas, la ciencia es tan solo una perversión.

Después de haber acudido en 1888 a la presentación del motor de inducción para la producción de corriente alterna hecha por Tesla, el famoso magnate George Westinghouse, industrial de los laboratorios de Pittsburg, que había hecho fortuna produciendo frenos aerodinámicos y sistemas de señales de tráfico para los ferrocarriles, prestó atención a sus ideas y tomó nota de las excepcionales demostraciones prácticas, confiando en Nikola Tesla lo suficiente como para invertir en su investigación, y ofreciéndole dos dólares y medio por cada kilovatio de electricidad vendido.

En concreto, estaba interesado en el sistema polifásico de corriente que permitiendo la trasmisión de corriente alterna a larga distancia, habría conseguido distribuir la electricidad a gran escala y con apreciables ventajas económicas para él. Efectivamente, gracias a Tesla, que no estaba hecho para los negocios, Westinghouse incrementó notablemente sus ingresos. Utilizando los nuevos trasformadores creados por Tesla, los voltajes de corriente alterna podían ser trasmitidos a grandes distancias utilizando cables muy sutiles, y sin que fuera necesario —como en el caso de la corriente continua de Edison—, el uso de una central eléctrica por cada kilómetro cuadrado, y de cables muy gruesos para la trasmisión de la energía eléctrica.

La corriente continua tenía la enorme desventaja de perder potencia al aumentar la distancia de transmisión, debido al aumento de la resistencia eléctrica, por lo que esta podía ser enviada solo a una distancia máxima de uno o dos kilómetros.

Por lo tanto, la corriente alterna, nacida gracias al ingenio de Tesla, resultaba ser el más eficiente y rentable sistema de trasmisión de energía eléctrica. Fue así como, gracias a su rápido desarrollo, que a diferencia de la corriente continua permitía la trasmisión de potencia eléctrica a centenares de kilómetros, Tesla pudo crear las bases para construir la primera central hidroeléctrica de corriente alterna en las Cataratas del Niágara. Esta central empezó a transmitir energía en 1896, en la zona de Búfalo, a cuarenta kilómetros de distancia.

En el mismo año, justamente en la ciudad de Búfalo, con motivo de la inauguración de la Central Hidroeléctrica del Niágara, Tesla dio un discurso en el cual dijo las siguientes palabras, que serían consideradas como un verdadero manifiesto durante toda su vida:

Si queremos eliminar la miseria y la pobreza... la electricidad representa nuestro baluarte, la fuente primaria de nuestras energías transformables. Gracias a la energía eléctrica que tenemos a nuestra disposición, podemos satisfacer la mayoría de nuestras necesidades y garantizar una existencia cómoda y segura para todos nosotros.

Al cabo de pocos años las líneas eléctricas llegaron a Nueva York, inundando de luz sus calles y teatros. El gran sueño de Tesla era distribuir energía gratuita a todo el mundo, en lugar de cobrar por ella.

En una sociedad así concebida, la paz y la prosperidad habrían sido universales. Pero este aspecto iba en contra de la lógica de los beneficios, imperante en el mundo, lógica ya desarrollada décadas antes con la Revolución Industrial. Este mecanismo, sobre todo después de la Guerra Fría, sigue en pie en la actualidad de una forma todavía más acentuada y paroxística. Sin duda alguna, si Tesla hubiese nacido en la actualidad, su obra habría tenido una vida mucho más corta que en los tiempos en los que le tocó vivir.

§ 1.4. Las primeras ideas sobre la energía libre y el estudio sobre los rayos X.

En el mismo año en el que se inauguró la central de Niágara, Tesla, que era proclive a trabajar en más de un proyecto al mismo tiempo, tanto a nivel científico como a nivel aplicativo, anunció el descubrimiento de los rayos cósmicos y de un sistema tecnológico para aprovechar su energía. Nikola Tesla fue tan prolífico en sus invenciones y descubrimientos que su capacidad de trabajar en muchos proyectos simultáneamente provocó la envidia de compañeros como Edison y otros académicos de la época, hasta el punto de que algunos empezaron a decir que estaba loco y que era un megalómano y un fanfarrón. A este respecto, el mismo Tesla, muchos años después, afirmaría:

Me llamaron loco en 1896 cuando anuncié el descubrimiento de los rayos cósmicos. Repetidamente me tomaron el pelo y luego, años después, pudieron verificar que tenía razón. Ahora supongo que la historia se volverá a repetir cuando afirme haber descubierto una fuente de energía hasta ahora desconocida, una energía sin límites, que puede ser canalizada… He aglutinado mis esfuerzos para contener la energía de los rayos cósmicos, y ahora puedo afirmar con certeza, haber logrado hacer funcionar un ingenio motorizado que actúa a través de ellos. De forma general, os puedo decir que los rayos cósmicos ionizan el aire, creando muchas partículas libres como iones y electrones. Estas cargas quedan capturadas en un condensador que funciona como descarga para el circuito del motor. Tendría esperanzas de construir mi motor a gran escala, pero lamentablemente, las circunstancias no me han ayudado a realizar mi proyecto.

En 1901 estos conceptos, que se acogían a su experiencia tecnológica adquirida con las corrientes alternas, quedaron recogidos en una patente para la producción de «energía libre». La patente se titulaba: «Aparato para la utilización de energía radiante». Las fuentes principales de «energía libre» a las que se refería Tesla eran el Sol, su interacción con la magnetosfera terrestre, la Tierra misma y los rayos cósmicos.

En sustancia, el objetivo principal de Tesla era condensar la energía entre la Tierra y su atmósfera superior, a fin de transformarla en energía eléctrica. Él visualizó el Sol como una inmensa esfera hecha de electricidad y de carga positiva, con un potencial superior a doscientos millones de voltios, y la Tierra, como un cuerpo de carga negativa. La tremenda fuerza eléctrica que nacía de estos dos cuerpos, constituía por lo menos en parte, lo que él llamaba «energía cósmica».

Esta energía, varía del día a la noche y de estación a estación, pero está siempre presente. Tesla se dio cuenta antes que cualquier otro, de que en el ambiente natural en el cual vivimos, existe espontáneamente un sistema de conducción de electricidad, ya que el Sol crea partículas ionizadas que pueden ser canalizadas, tanto por el suelo como por la ionosfera —a setenta km de altitud—, como medios de conducción de electricidad. Gracias a las propiedades de conducción de estos dos elementos, es posible enviar ondas de radio de baja frecuencia que se combinan en el canal suelo–ionosfera, y luego se expanden en forma de «guía de onda».

En base a este proceso, las partículas positivas quedan bloqueadas en la ionosfera, entre esta y las cargas negativas del terreno —a una distancia de setenta kilómetros— dando lugar a una diferencia de potencial de alrededor de trescientos sesenta mil voltios. Con los gases de la atmósfera operando como estratos aislantes puestos en medio de estas dos cargas eléctricas opuestas, la región existente entre lo terreno y el comienzo del espacio es capaz de retener una gran cantidad de energía. A pesar de las grandes dimensiones del planeta, este se comporta eléctricamente como un capacitor, que mantiene separadas las cargas positivas y negativas utilizando material no–conductor como aislante.

En los años siguientes, Tesla escribió también artículos sobre otras fuentes de energía alternativa, como la geotérmica y la mareal. Tenía asimismo una idea interesante sobre cómo retener la fuerza del viento para crear electricidad, no con la utilización de molinos de viento, sino utilizando la electricidad estática que se liberaría cuando el viento fluyera a través de ciertas superficies. De tal manera, cuando el voltaje fuese lo bastante grande, se cebaría una chispa con el fin de descargar la energía almacenada en un acumulador. El genio creativo de Tesla era verdaderamente multiforme, tanto es así que en 1887, paralelamente a la gran invención de la corriente alterna y a los motores que la hacían posible, comenzó a investigar los que enseguida fueron definidos como «rayos X».

En noviembre de 1890 consiguió, por vez primera, transmitir energía eléctrica a un tubo de vacío, iluminándolo sin la utilización de cables, experimento que daría lugar al más grande de sus proyectos: la trasmisión de energía eléctrica a gran escala sin el uso de cables. Había descubierto, de hecho, que un tubo de vacío próximo a una bobina, se iluminaba sin el uso de cables para la conducción de la corriente. La clave de este descubrimiento era la resonancia eléctrica. Determinando la frecuencia de la corriente eléctrica necesaria, Tesla fue capaz de encender y apagar varias lámparas que estaban colocadas a varios metros de él.

En julio de 1891, obtuvo definitivamente la nacionalidad estadounidense y puso un laboratorio permanente en Houston Street, en la ciudad de Nueva York. Fue justamente allí donde comenzó a hacer los primerosexperimentos de trasmisión de energía sin cables, utilizando tubos de vacío, logrando así encender bombillas a distancia.

También en este periodo fue cuando Tesla entabló su amistad con el célebre escritor Mark Twain, literalmente fascinado por los laboratorios de Tesla, y testigo —y a veces incluso copartícipe—, de muchos de sus experimentos. En 1892, a la edad de treinta y seis años, obtuvo las primeras patentes para el motor polifásico y los principios del campo magnético rotatorio que garantizaban su funcionamiento. En el mismo año, utilizando los mismos tubos de vacío con los que realizaba los experimentos de corriente alterna, y los tubos especiales, invento del famoso físico de la época William Crooker, profundizó en sus experimentos sobre los misteriosos rayos X, cuyas leyes físicas serían posteriormente confirmadas y formalizadas por el físico alemán Wilhelm Röntgen.

En este apartado en concreto, Tesla hizo numerosos experimentos que lo llevaron a producir imágenes con rayos X que lograban atravesar simultáneamente a personas ubicadas a una distancia de unos quince metros. A pesar de haber efectuado innumerables experimentos, hasta sobre sí mismo, fotografiando los huesos de sus manos, no dio a conocer sus descubrimientos aunque sí denunció sus peligros. Muchos de sus resultados sobre los rayos X se perdieron durante el incendio de su laboratorio en Houston Street en 1895, justo después del éxito obtenido con el generador de energía situado en las Cataratas del Niágara.

Pero parece ser que toda la documentación y el material perdido durante el incendio no bloquearon el desarrollo de su actividad investigadora, ya que los verdaderos esquemas del proyecto estaban custodiados en su mente, siendo así capaz de repetir en cualquier momento y en cualquier lugar, sus claras visualizaciones científicas y tecnológicas.

§ 1.5. Los primeros pasos hacia la invención de la radio: el fraude de Marconi…

Desde 1892 hasta 1894, Tesla fue vicepresidente del American Institute of Electrical Engineers (AIEE); desde 1893 hasta 1895, periodo en el que pudo gozar de una vida apasionante y placentera, y de una considerable cantidad de dinero, profundizó su investigación sobre las corrientes alternas, esta vez utilizando elevadísimas frecuencias y una potencia que alcanzaba el millón de voltios, gracias al uso de su conocida bobina. En los sucesivos experimentos, nacidos gracias al descubrimiento de las corrientes alternas, se dedicó a investigar el famoso «efecto piel» en los conductores.

Dibujando los circuitos sintonizados, inventó el tubo catódico, fundamento de los televisores, sentó las bases para el microscopio electrónico, inventó una máquina para estimular el sueño, nuevas clases de lámparas con altísimo rendimiento —en concreto, las fluorescentes—, y mejoró las convencionales —de arco— que ya existían. Llegó a comprender la trasmisión de energía electromagnética sin cables, hecho que lo habría llevado a construir el primer transmisor de radio del mundo.

Por consecuencia, en 1893, en la ciudad de San Luis, Missouri, Tesla realizó la primera demostración de comunicación por radio. A raíz de esta presentación, que tuvo lugar tres años antes de los primeros experimentos de Guillermo Marconi, Tesla describió las cinco características básicas de una radio según él la concebía: una antena, una conexión a tierra, un circuito antena–tierra para la sintonización, una instalación para la recepción y otra, para la transmisión, sintonizada la una en resonancia o en frecuencia de la otra, y un detector electrónico de señales. A todos los efectos, Tesla había inventado la radio antes que Marconi, descubriendo que el paso de una corriente eléctrica de alta frecuencia a través de una bobina y un condensador, producía un efecto de resonancia que podía funcionar a distancia sin que se necesitaran cables.

Implicando al Franklin Institute de Filadelfia, en Pensilvania, y a la National Electric Light Association, describió con detalle los principios físicos de la trasmisión de las ondas de radio y consiguió que fuera mejor que la dada por el físico alemán Heinrich Hertz, quien había interpretado la física electromagnética de James Clerk Maxwell.

Además, Tesla, en el curso de sus experimentos había conseguido que las ondas de radio girasen alrededor de la Tierra, de la que había descubierto con claridad sus propiedades de resonancia y de conducción, mientras que las ondas cortas no resonantes de Marconi, que usaba solamente la atmósfera como medio de propagación, no eran capaces de transmitir una señal más allá de cien kilómetros de distancia.

A pesar de todo, Marconi —tres años después de los experimentos de Tesla—, no solo se conformó con su sistema, extremadamente limitado, sino que lo hizo comercial casi desde el principio; mientras que Tesla, interesado exclusivamente en el perfeccionamiento de un sistema más potente y eficaz que el de Marconi, veía cómo, literalmente, robaban sus inventos de forma mezquina y con ánimo de lucro. Desafortunadamente, Marconi era hábil en los negocios y tenía además a su lado al gobierno —fascista— y a los militares, a diferencia de Tesla, que había elegido trabajar solo y financiado por sus magnates explotadores.

§ 1.6. Continúan los grandes hallazgos con la corriente alterna... conducida a través de su cuerpo

En la Exposición Mundial de Chicago, de 1893, participó con gran éxito en una exhibición en la que presentó de forma espectacular algunos de sus inventos derivados de la corriente alterna. En dicha exposición, fue presentada la «ciudad de la luz», que estaba alimentada por doce generadores de corriente alterna ideados por Tesla, con una potencia de mil caballos de vapor.

Durante la exhibición, a la que asistieron veintiún millones de personas, Tesla demostró de manera extremadamente evidente que la corriente alterna no presentaba peligros, haciendo conducir a través de su propio cuerpo corriente de alta frecuencia y de tensión bastante elevada —hasta algunos miles de voltios— para iluminar lámparas, en concreto las nuevas lámparas fluorescentes — su invención junto a las fosforescentes y las de neón que se oponían a las lámparas de arco de Edison, ciertamente menos eficientes—. El hecho de que el cuerpo de Tesla no corriese peligro al ser atravesado por la corriente, se debía al susodicho «efecto piel» —ya descubierto por el físico Lord Kelvin—, en base al cual, las corrientes a altas frecuencias, mantienen la electricidad solo en la superficie de un conductor; de tal manera, la corriente viaja únicamente a través de estratos exteriores sin atravesarlos. Esto sucede porque aumentando la frecuencia se disminuye la intensidad de la corriente. Es el mismo mecanismo según el cual una persona está segura en el interior de un coche durante una tormenta con relámpagos, que es un ejemplo clásico de corriente alterna a altísima frecuencia. Con respecto al experimento hecho por Tesla, él mismo afirmaba:

Aquí en la mano tengo un simple tubo de cristal totalmente vacío. Lo tengo en la mano, luego pongo en contacto mi cuerpo con el cable, que transmite corrientes alternas a alta frecuencia y a alto voltaje, y a este punto el tubo que se encuentra en mi mano empieza a brillar intensamente.

Gracias al apoyo del magnate Westinghouse, los visitantes conocieron la corriente alterna directamente aplicada a la iluminación de la exposición. Como acto de protesta, el rival Edison impidió utilizar las bombillas —obsoletas— inventadas por él. Durante la exposición, Tesla explicó los principios del campo magnético rotatorio y del motor de inducción que de este derivaba.

Nikola Tesla, en dos momentos de su vida, mientras enciende una bombilla teniéndola entre sus manos

Desde que dejó a Edison, y empezó a trabajar de manera autónoma bajo la protección de Westinghouse, tuvo lugar durante muchos años la que históricamente fue conocida como «guerra de las corrientes», caracterizada por el impulso innovador de Tesla con sus corrientes alternas, en antagonismo con la corriente continua que Edison seguía promulgando como el camino más correcto y seguro hacia la trasmisión de la corriente eléctrica.

Edison, utilizó todos los medios a su alcance para intentar desacreditar a Tesla y su corriente alterna; hasta el punto de utilizar un gran número de animales como elefantes, gatos y perros callejeros que sacrificó públicamente, haciéndoles sufrir descargas eléctricas para que todos creyeran que la corriente alterna era peligrosa. En realidad, se trataba de un truco que los espectadores incultos no eran capaces de desenmascarar.

Mientras, los pobres animales eran cruelmente sacrificados, no para demostrar la poca seguridad de la corriente alterna, sino por motivos económicos y del negocio que, hasta entonces, Edison había construido con su próspero pero obsoleto método de la corriente continua.

Utilizando y manipulando los descubrimientos de Tesla en materia de corriente alterna, llegó hasta el punto de inventar la silla eléctrica para los condenados a muerte; queriendo enseñar, una vez más a todos, los presuntos efectos nocivos de la corriente alterna. Al mismo tiempo, Westinghouse, que estaba centrado exclusivamente en sus negocios y beneficios, y que había comprado los derechos de las patentes de Tesla, relativas a los sistemas polifásicos y a los transformadores de corriente alterna, usaba a Tesla y su innovadora corriente alterna para crear una nueva y verdadera multinacional de la electricidad que sustituyera a la creada por Edison.

Nikola estaba tan intensamente centrado en su trabajo que a menudo ni se daba cuenta de cómo se aprovechaban de sus logros y de su ingenio, y de cómo a veces era difamado por las malas lenguas de algunos académicos que le envidiaban por sus investigaciones; y de aquellos industriales y magnates que temían que su tan innovador potencial pudiera turbar los pilares sobre los cuales se basaba su poder económico.

§ 1.7. Barcos futuristas y primeros pasos hacia la robótica

En 1896 Nikola Tesla inventó el altavoz, aunque no lo dio a conocer hasta pasados veinte años, sin haber pedido ninguna patente por esta creación. En 1897, después de una detallada y larga experimentación, solicitó, finalmente, la primera patente como base para la radio.

Al año siguiente, demostró experimentalmente la funcionalidad de su increíble barco con mando a distancia alimentado por una batería puesta en el interior, y guiado por control remoto —nada menos que un mando dirigido por la voz, cosa que llevó a pensar, a algunos de los presentes y profanos, que Tesla manejaba el barco con el poder de la mente— intentando demostrar a los militares, cómo los proyectiles, lanzados desde un barco teledirigido sin tripulación, podrían ir directos al objetivo utilizando una guía por radio.

Para poder llevar a la práctica esta enésima creación tecnológica, inventó las «puertas lógicas», utilizadas hoy en día en los ordenadores y en la robótica. Tesla no se limitó únicamente a robotizar barcos, sino que también utilizó el potencial de este invento en vehículos de todas clases, incluyendo submarinos y aviones. En estos experimentos, sus conocimientos, tanto eléctricos como mecánicos, se combinaron armoniosamente. Estos fueron los primeros proyectos que demostraron que la robótica era posible. Sin embargo, hubo de realizarse a nivel industrial un siglo después debido a la falta de visión futura y a la indiferencia de los académicos y de los militares de la época, que consideraban las invenciones de Tesla, aquellas no directamente e inmediatamente negociables, inseguras y demasiado fantásticas para ser reales.

Se decía que el banquero J. Pierpont Morgan, antagonista de Westinghouse, había ofrecido a Tesla, fondos para realizar las embarcaciones robotizadas, pero con la condición de que él —completamente reacio a vivir historias sentimentales de cualquier tipo, y sobre todo poco dispuesto a aceptar chantajes— debía casarse con su hija. En este mismo año —1897—, Tesla inventó también el inyector eléctrico para coches.

§ 1.8. La gran aventura eléctrica en Colorado Springs y el descubrimiento de la energía terrestre

A causa de la guerra de las corrientes, Edison y Westinghouse llegaron a estar prácticamente en quiebra; por ello, Tesla quiso romper el contrato con Westinghouse. Le vendió sus nuevas patentes por quince millones de dólares, hecho que le permitió ser independiente.

Fue entonces, en 1899, cuando Tesla decidió mudarse para trabajar más libremente en sus experimentos; en concreto, sobre los que más le interesaban, es decir, aquellos más innovadores y revolucionarios. De esta forma, comenzó la legendaria investigación en Colorado Springs, donde disponía de todo el espacio que quisiera para poder llevar a cabo sus experimentos sobre las corrientes de alto voltaje y alta frecuencia, y sobre la transmisión de señales y de energía eléctrica sin cables.

En Colorado Springs, Tesla desarrolló un sistema de telegrafía, de telefonía y de trasmisión de energía sin cables; hizo experimentos con electricidad de alto voltaje y con la posibilidad de transmitir y distribuir grandes cantidades de energía eléctrica a larga distancia sin el uso de cables eléctricos.

El laboratorio de Colorado Springs –a la izquierda–y su interior –a la derecha.

Tesla eligió la localidad de Colorado Springs, que se encontraba en la ladera del monte Pikes Peak, particularmente por la presencia frecuente de los rayos que quería estudiar, por su altitud —donde el aire, a causa de una presión más baja, se prestaba a una mejor ionización—, y por el clima seco —que resta la pérdida de carga eléctrica a través de aisladores—. Además, esta zona permitía experimentos al aire libre y podía disponer de la energía eléctrica de la compañía El Paso Power. Nikola Tesla, que llegó a Colorado Springs el 17 de mayo 1899 para quedarse nueve meses, inició, junto a un constructor local y sus asistentes, la construcción de un laboratorio inmediatamente después de su llegada. El laboratorio fue construido en Knob Hill, al este de Colorado School, un centro para sordos e invidentes, una milla al este de la pequeña ciudad. Durante este tiempo, Tesla escribió un diario con sus experimentos; este escrito estaba compuesto por quinientas páginas de notas escritas a mano y casi doscientos dibujos registrados cronológicamente entre el 1 de junio de 1899 y el 7 de enero de 1900, y contenía las explicaciones y la descripción de sus experimentos. Oficialmente, su primer objetivo era el de realizar ensayos usando la electricidad de alta frecuencia y otros fenómenos; y su objetivo secundario, el de transmitir corriente eléctrica sin el uso de cables. El laboratorio contenía instrumentos muy sensibles y claramente futuristas para aquellos tiempos. En concreto, hospedaba la bobina de mayor tamaño jamás construida —de dieciséis metros de diámetro—, conocida como el «transmisor de amplificación», la cual podía producir diez mil vatios de potencia; además estaba confeccionada con elementos ampliamente mejorados con respecto a los modelos anteriores, gracias a la presencia de un tercer componente inductor con propiedades de resonancia y de una antena utilizable tanto para la trasmisión como para la recepción. Con este sistema, era posible alcanzar cualquier nivel de tensión eléctrica y frecuencias jamás logradas hasta entonces. Diferente de la clásica «bobina de Tesla», se trataba de un sistema de amplificación constituido por tres bobinas que podía ser interpretado como una especie de pila eléctrica, proyectada para hacer oscilar eléctricamente la misma Tierra después de haberse sintonizado con sus frecuencias de resonancia —que se situaban en ciento cincuenta KHz, según los cálculos del inventor—. Este instrumento podía funcionar tanto en onda continua como en modalidad resonante. Tesla utilizó este gigantesco ingenio eléctrico para transmitir diez mil vatios de potencia sin cables, pudiendo así, generar millones de voltios de electricidad con el fin de producir descargas de rayos que llegaban hasta cincuenta metros de altura. Tesla fue, por lo tanto, el primer hombre del mundo que creó efectos eléctricos a escala de rayos. Un aparato sin duda muy peligroso para cualquiera que intentara acercarse. Utilizando este instrumento consiguió encender hasta doscientas bombillas oportunamente conectadas a unos aparatos receptores, situadas a una distancia de cuarenta kilómetros, merced a un sistema de transmisión sin cables. El amplificador de resonancia era capaz de producir descargas de trueno que podían ser oídas incluso en Cripple Creek, a treinta kilómetros de distancia. El público que tenía la oportunidad de presenciar en persona lo que pasaba en el laboratorio, a menudo sufría descargas eléctricas en los pies a través de las suelas de los zapatos. Algunos pudieron observar inclusive descargas eléctricas en las bocas de riego de agua. El área que circundaba el laboratorio estaba impregnada de una luminiscencia azul oscuro, similar al fuego de San Telmo. Estos eran los efectos colaterales de los intentos de Tesla por sintonizar su transmisor con la frecuencia de resonancia de la Tierra. En la actualidad, más de un siglo después, los mapas de intensidad magnética muestran que el suelo alrededor del laboratorio, tiene un campo magnético más intenso que el del resto de la zona. Unos de los experimentos llevados a cabo con el transmisor de amplificación, el que requirió la máxima potencia hasta entonces, destruyó el generador de la compañía eléctrica, creando un apagón en la ciudad. La compañía eléctrica negó entonces a Tesla el acceso al generador, a menos que arreglase el primario y se hicieron cargo de los costes. Debido a la diligencia de Tesla a la hora de arreglar el daño, la central eléctrica volvió a funcionar en pocos días, pero a pesar de todo, este experimento marcó el final de su actividad en Colorado Springs, ya que la directiva de la compañía no le volvió a conceder permiso para conectarse a la red eléctrica. Paradójicamente, el aspecto interesante de este accidente es que, habiendo sido producido por ondas de alta frecuencia a elevada potencia calórica, puso las bases para el funcionamiento del horno microondas que sería inventado, al menos, ochenta años después.

Justo cuando Tesla se dio cuenta de que era posible transmitir y recibir energía alrededor del globo terrestre, demostrando la posibilidad de distribuir libremente electricidad al mundo entero simplemente «plantando un palo en el patio», George

Westinghouse, cesó la provisión de fondos para sus investigaciones. De hecho, más tarde Westinghouse declaró que hubiera entrado en quiebra si este proyecto se hubiera realizado…

Nikola Tesla al lado de su bobina en funcionamiento

Probablemente, el descubrimiento más importante que hizo Tesla en Colorado Springs fue el de las «ondas estacionarias terrestres», seguramente su más considerable logro en materia de física terrestre; descubrimiento que según él, habría permitido la transmisión de energía eléctrica sin cables y sin fugas, a cualquier lugar y a cualquier distancia. Esto le permitió demostrar que la Tierra podía ser utilizada como un conductor, cosa que le daría la capacidad de responder de manera eficaz a vibraciones eléctricas de una cierta frecuencia. De hecho, Tesla descubrió que si hubiese sido cargada con la suficiente potencia, la Tierra habría podido ser el conductor óptimo. De tal manera, existía la posibilidad de convertir el planeta en un colosal transmisor eléctrico. Este descubrimiento, que hizo mientras medía la energía producida por las ondas creadas por un rayo al golpear el suelo, ondas que se mueven de un lado a otro de la Tierra atravesando el núcleo terrestre para luego rebotar; permitía transferir energía de las ondas emitidas en la atmósfera de manera mucho más eficaz —según los principios de Hertz—, abriendo la posibilidad de realizar comunicaciones instantáneas en todos los sitios del mundo, así como la transmisión de energía a través de la corteza terrestre. Sustancialmente, Tesla descubrió que el rayo no era nada más que un fenómeno vibratorio capaz de cebar ondas estacionarias de la Tierra, después de haberlas nutrido con energía eléctrica a una frecuencia acorde con las frecuencias de la Tierra. En 1899, Tesla transmitió diez millones de voltios de corriente de alta frecuencia a la Tierra con la esperanza de que se produjera aquel fenómeno que él había definido como el «comienzo de resonancia». Tesla se preparaba entonces a sintonizar su equipo, ajustando su transmisor de amplificación —una versión potenciada de su bobina—, de manera que estuviese en perfecta consonancia con la Tierra —la cual vibra con un periodo de una hora y cuarenta minutos—. Después de haber calibrado su instrumento de esta manera, Tesla estaba listo para llevar a cabo la más audaz sinfonía de su carrera, usando el planeta al completo como si fuera su orquesta; fue entonces cuando su aparato empezó a funcionar, bombeando energía a través de la superficie terrestre. Inmediatamente después, empezó a emerger un enorme rayo desde su bobina; este fenómeno estaba producido por la onda, que después de haber llegado al lado opuesto del planeta, rebotaba, volviendo al punto de origen. Esta onda venía a su vez amplificada en su fase de retorno, apenas encontraba una nueva energía inyectada a través de los potentes impulsos emitidos por el transmisor. El sueño de Tesla fue entonces crear una estación emisora capaz de bombear energía electromagnética hacia la corteza terrestre, hasta alcanzar la frecuencia eléctrica de la Tierra. De tal manera, usando el planeta entero, habría sido posible canalizar esta energía, utilizando estaciones receptoras dispersas por todo el mundo. El proyecto preveía simplemente el uso de un transmisor para enviar las ondas a un receptor cualquiera a través de la Tierra, y utilizar la atmósfera para el circuito de vuelta. Al igual que años atrás había usado las Cataratas del Niágara para transmitir energía eléctrica por cable a centenares de kilómetros de distancia utilizando la corriente alterna, ahora el objetivo de Tesla era disponer de la misma Tierra como elemento conductor para la transmisión de energía eléctrica sin cables para todo el mundo. Durante sus experimentos, mientras transfería frecuencias extremadamente bajas (ELF) a través del suelo, sobre la base de cálculos basados en estos experimentos, descubrió que la frecuencia de resonancia de la Tierra era de ocho Hz. Fue luego, en los años cincuenta cuando los investigadores, en concreto, el alemán W. O. Schumann, pudieron confirmar este descubrimiento. En este sentido, sobre la base de las más bajas frecuencias—las ondas ELF— que venían generadas —junto con las de frecuencia más alta— al usar aquella tecnología, se configuraba, ya desde entonces, la posibilidad de alterar las corrientes en las capas más altas de la atmósfera, con enormes e inquietantes posibilidades de modificar el clima terrestre. Por último, Tesla intuyó que de acuerdo a esta tecnología era posible también, usando frecuencias ELF, interactuar tanto con la actividad bioeléctrica del cerebro como con la natural vibración de las moléculas del cuerpo de los seres vivos, pudiendo así, manipular la biofísica humana positiva o negativamente, según las frecuencias empleadas. Con respecto a este último aspecto, también llevó a cabo una serie de experimentos sobre sí mismo. Pero fue en el laboratorio de Colorado Springs, donde Tesla ideó también un nuevo sistema de exploración geofísica —muy interesante para la sismología— que llamó «telegeodinámica», obtenido de un proyecto precedente desarrollado por él en 1894 sobre osciladores mecánicos. Según Tesla, a través de estos experimentos —que quedaron casi todos a medias por su explícita selección—, se podían crear terremotos artificiales que fueran lo bastante fuertes como para provocar daños en todo el planeta. En base a estos experimentos, estaba el descubrimiento de Tesla que demostraba que cada objeto posee naturalmente una frecuencia de vibración, conocida como «frecuencia de resonancia», y si es sacudido a dicha frecuencia, este empezará a temblar peligrosamente hasta romperse. En una ocasión, los osciladores de Tesla fueron sacudidos a la misma frecuencia del suelo, bajo los cimientos de algunos edificios, provocando que temblaran violentamente y que se rompieran los cristales de sus ventanas, y que el yeso de las paredes cayese al suelo. En 1898, encontrándose aún en su laboratorio de Nueva York, había empezado a hacer experimentos parecidos, enganchando uno de sus osciladores a un palo de acero. Este empezó a vibrar, y en el momento en que cambió la frecuencia al oscilador, empezaron a vibrar otras partes de la habitación. Desafortunadamente, Tesla no se había dado cuenta de que el palo de acero estaba plantado en la cimentación del edificio. Esto hizo que el oscilador transmitiera vibraciones por todo Manhattan, alarmando a los bomberos. No había tenido en cuenta que las ondas de resonancia crecen al aumentar la distancia de su fuente. Había creado, sin quererlo, una máquina para producir terremotos. La vibración producida por sus osciladores era solo una consecuencia de los principios físicos de resonancia, tema al que se enfrentaba desde los tiempos de los experimentos con su bobina y que le obsesionó durante toda su vida, tanto en las aplicaciones eléctricas como en las mecánicas. En este sentido, Nikola llegó a afirmar que, llevando al máximo estos efectos de resonancia, la Tierra podía partirse en dos, como una manzana. En realidad, existen razones para pensar que muchos de sus descubrimientos, hechos a través de sus experimentos en Colorado Springs, se han perdido, también porque él mismo mantuvo en secreto algunos de ellos. Entre estos proyectos top secret, se dijo que Tesla tenía listo uno —ya experimentado en parte—, llamado el «rayo de la muerte». Además, es famosa la afirmación según la cual se dice que incluso habría conseguido establecer comunicación con seres de otros planetas, aunque él mantuviera siempre en secreto las técnicas para alcanzar este insólito resultado. No se ha podido establecer con certeza hasta qué punto esta afirmación es realidad o ficción, pero seguramente su permanencia en Colorado Springs fue una ocasión ideal para que se difundieran leyendas urbanas sobre su persona, tanto entonces como en la actualidad. Justo en el periodo trascurrido en Colorado Springs, mientras usaba su aparato para monitorear la precipitación de algunos temporales y rayos, grabó lo que supuso que eran señales de radio de origen extraterrestre, anunciando a la prensa el presunto descubrimiento muchos años después. Estas declaraciones fueron rechazadas por la comunidad científica que no le creía, a excepción del famosísimo físico Lord Kelvin, el único que se puso de su parte. En su receptor aparecieron señales que eran sustancialmente diferentes a las de los temporales y al ruido terrestre que había grabado repetidamente. En sus declaraciones del 25 de febrero de 1923 al Albany Telegram decía:

Veintidós años después, mientras realizaba experimentos en Colorado con un sistema de trasmisión sin cables, tuve la prueba experimental de la existencia de vida en Marte. Había perfeccionado un receptor sin cables de extrema sensibilidad, muy superior a lo conocido hasta entonces, y recibí señales que interpreté como 1—2—3—4. Creo que los marcianos usaron los números para comunicarse, ya que los números son universales.

En 1996, los investigadores Corum & Corum, consideraron ser capaces de demostrar que las señales registradas por Tesla no llegaban desde Marte, y que tampoco eran de naturaleza inteligente, sino que probablemente procedían del estrato de plasma que envuelve el planeta Júpiter. Se dice que de todas formas, Tesla pasó los años sucesivos intentando enviar señales a Marte. Por otro lado, también construyó muchos transformadores de resonancia más pequeños y desarrolló el concepto de circuitos eléctricos sintonizados que conforman la base de las radios y de los televisores actuales. Además, desarrolló los detectores — llamados también «coherer»— para separar y recibir ondas electromagnéticas, cosa que lo llevó, durante la fase final de su carrera, a inventar los circuitos eléctricos sintonizados. Esto hacía posible la sintonización de las señales. Como escribió en su diario, en 1899, un transformador separado en resonancia, sintonizado en la misma alta frecuencia de un gran transformador de alto voltaje, podía recibir energía de la bobina más grande, actuando como un transmisor de energía. Este mismo principio fue el utilizado para confirmar la patente de la radio de Tesla, en mitad del debate que se siguió en los tribunales para establecer la paternidad del inventor de la radio. Estos dispositivos fueron los predecesores de la radio, del radar y del sistema de resonancia magnética para uso médico.

§ 1.9. Empieza la gran aventura eléctrica de Wardenclyffe: el supertransmisor sin cables

Nikola Tesla dejó Colorado Springs el 7 de Enero de 1900; el laboratorio fue desmantelado y su contenido fue vendido para pagar las deudas. Los experimentos hechos en Colorado, fueron solo el inicio de los llevados a cabo sobre la transmisión de energía sin cables que se se realizaron más tarde en Long Island —Nueva York—. Allí, los experimentos eran realizados desde la imponente torre llamada Torre Wardenclyffe, de casi sesenta metros de altura, coronada en la parte superior por un electrodo de cobre de treinta y cinco metros de diámetro, ahora conocido como condensador isotrópico, instrumento que Tesla había posicionado encima del tercer sistema inductor para poder acumular carga eléctrica. Debajo de la torre, bajo tierra, había un aparato que permitía la transmisión de carga eléctrica al suelo, que se portaba como un circuito resonante pudiendo ser activado eléctricamente a frecuencias predefinidas. Fue aquí, cuando Tesla empezó a desarrollar el que probablemente fue el más audaz de sus proyectos. Con la idea de utilizar este nuevo equipo para experimentos sobre radio y telegrafía —único interés del financiero J. P. Morgan, que había aceptado financiar la nueva empresa de Tesla—, el objetivo realmente perseguido era el de aprovechar la resonancia natural de la Tierra para poder transmitir grandes cantidades de energía eléctrica utilizando pequeñas antenas. Tras el descubrimiento de las ondas estacionarias terrestres, hecho que tuvo lugar en el periodo transcurrido en Colorado Springs, Tesla afirmaba poder utilizar la Tierra como un conductor gigante, y así transmitir información y energía a cualquier parte del globo sin emplear cables, y usando un transmisor de amplificación aún más grande y potente que el utilizado en Colorado Springs. Sintetizando, Tesla había descubierto que el planeta entero funcionaba como un condensador esférico gigante, donde el suelo y el cielo constituyen las placas. Afirmaba que era posible interrumpir periódicamente el equilibrio de la carga eléctrica de la Tierra y provocar que esta oscilara con su aparato. Esto puede hacerse realidad sobreponiendo una señal de baja frecuencia a una señal de frecuencia más alta que pasa a través de un oscilador de resonancia.

La legendaria torre Wardenclyffe y Nikola Tesla al lado de su transmisor de amplificación.

En 1901 hizo experimentos con patentes relacionadas, utilizando líquidos criogénicos y electricidad, y sentando las bases de los modernos superconductores. En la misma época habló de experimentos que sugerían la existencia de partículas con cargas fraccionarias de un electrón, aquellas partículas que setenta y seis años después, otros científicos descubrirán con el nombre de quark. En junio de 1902, después de haber obtenido fondos —ciento cincuenta mil dólares— de J. P. Morgan, Tesla, hizo que la Torre Wardenclyffe, situada en Long Island, cerca de Nueva York, fuese operativa. Entre más de setecientas patentes registradas a nombre de Tesla en la US Patent Office, la Torre Wardenclyffe, fue sin duda, la más controvertida. Esta torre experimental, fue concebida y construida como un sistema global para las telecomunicaciones sin cables y a la vez, era considerada por Tesla como una manera de demostrar la distribución de energía sin cables. En 1903, Morgan se negó a seguir financiando el proyecto de Tesla –quien había prometido encender todas las luces de la Feria de París usando el nuevo transmisor resonante de Wardenclyffe–, al comprender su verdadero objetivo: transmitir energía eléctrica sin cables. La torre fue desmantelada durante la guerra. Los periódicos de la época definieron Wardenclyffe como «la locura del millón de dólares de Tesla». Desde aquel momento, Tesla no tuvo nunca más la posibilidad concreta de transmitir energía libre. En el artículo «El futuro del arte sin cables» publicado en 1908 en el Wirelles Telegraphy & Telephony, Tesla declaró lo siguiente sobre el proyecto Wardenclyffe:

En cuanto el proyecto se realice, será posible para un hombre de negocios en Nueva York dictar sus instrucciones y verlas instantáneamente aparecer impresas en su oficina de Londres o en otro sitio. Él, desde su escritorio, tendrá la posibilidad de telefonear a cualquier persona en el mundo sin tener que hacer ningún cambio en su equipo existente. Un instrumento de bajo coste, no más grande que un reloj, permitirá a cualquiera recibir información en todos sitios, tanto por mar como por tierra: música o canciones, el discurso de un líder político, la dirección de un conocido hombre de ciencia, o el sermón de un elocuente predicador; difundido desde cualquier otro sitio a cualquier distancia. Utilizando este mismo sistema, cualquier fotografía, carácter tipográfico o impreso podrá ser transferido de un sitio a otro. Millones de estos instrumentos podrán ser conectados a una sola central de este tipo. Más importante que la comunicación de la información, será la transmisión de energía sin el uso de cables y a gran escala, cosa que convencerá a cualquiera de las enormes potencialidades de su utilización. Esto será suficiente para mostrar que el arte sin cables ofrecerá muchas más posibilidades que cualquier otra invención o descubrimiento jamás efectuado hasta ahora, y si las condiciones son favorables, podemos esperar con certeza que en los próximos años surjan maravillas de las aplicaciones de esta tecnología.

Con su transmisor de amplificación de resonancia para la recepción y la transmisión sin cables, nacido en Colorado Springs y luego perfeccionado en Long Island, Nikola Tesla tenía la intención de perseguir dos objetivos:

1. Transmitir señales e información por todo el mundo, sistema que en algunos aspectos puede hacer pensar hoy día, tanto en la radio como en Internet;

2. Transmitir energía eléctrica a cualquier lugar.

Utilizando su bobina y el campo magnético giratorio relativo, comenzó entonces con el sistema de las corrientes alternas transmisibles a través de cables a larga distancia, y luego desarrolló, usando derivados de su primera instrumentación, un sistema que permitiera la transmisión de señales y energía eléctrica sin la necesidad de utilizar cables. Esta hazaña habría logrado llevar electricidad al mundo entero, transformándolo en una aldea global, donde la información habría alcanzado la velocidad de la luz y la energía eléctrica habría nutrido de energía a cualquier punto del planeta. En 1904, la oficina de patentes estadounidense otorgó la patente de la radio a Guillermo Marconi. Inmediatamente, Nikola Tesla comenzó su batalla para demostrar que la patente de la radio era suya. A pesar de todo, en 1907, Marconi consiguió ganar el premio Nobel por su presunta invención de la radio. Tesla se resintió y se deprimió profundamente, porque además sabía que Marconi había utilizado diecisiete patentes de su pertenencia. Por este motivo, inició una acción legal contra Marconi, negando siempre las afirmaciones de este; también las referidas al método de investigación seguido por él. Así, decía:

Desde 1888 me pareció evidente que la transmisión de energía sin cables, nunca antes realizada, no era un invento. Esta transmisión de energía sin cables es un arte que requiere de muchas invenciones combinadas entre sí.

Son muchos los que sostienen que todas las patentes conquistadas por Tesla, desde 1898 en adelante, constituyeron la base de la radio moderna y de la tecnología sin cable. Los derechos de Tesla sobre la radio, le fueron concedidos definitivamente en 1944, un año después de su muerte. Esta decisión, se basó sobre todo, en el trabajo que Nikola Tesla había llevado a cabo antes de que Marconi obtuviese su patente de la radio.

§ 1.10. La lucrativa turbina y la máquina de electroterapia

En 1906, con motivo de su quincuagésimo cumpleaños, Tesla demostró el funcionamiento de su «turbina de disco giratorio sin hélices», usando una potencia de doscientos caballos de vapor. Entre 1910 y 1911, en la estación de Waterside, Nueva York, fueron probadas diversas clases de sus turbinas a una potencia entre cien y cinco mil caballos de vapor. La ventaja de la turbina sin hélices, con respecto a la tradicional, consistía en que dichas hélices quedaban sujetas a la presión mecánica, lo que causaba una pérdida de eficiencia. La turbina de Tesla permitía hacer funcionar dos discos separados —resistentes al calor—, contenidos en el interior de un cilindro, usando el efecto viscoso producido por el gas a alta velocidad que fluía entre ellos. Este mecanismo, enteramente mecánico y fluidodinámico, curiosamente recordaba a una versión mecánica–fluidodinámica del campo magnético giratorio en un motor de inducción —por corriente alterna—, y también la forma en que ponía el rotor en funcionamiento. De la misma forma que en su motor de corriente alterna un campo magnético giratorio arrastraba consigo el rotor, debido a las fuerzas viscosas, el vapor de su turbina arrastraba los discos, puestos el uno al lado del otro y fijados en el eje de la turbina, y los hacía girar. En la turbina de Tesla, se introducía gas a alta velocidad de forma tangencial a la periferia de los discos, de modo que fluyera entre ellos en recorridos libres en espiral, y saliera a través de una cavidad central. La ligera viscosidad del gas propelente garantizaba una buena adherencia a la cara de los discos. De esta manera se podía transmitir eficientemente la energía mecánica, al medio de transporte —barco o avión— sirviéndole de propulsión.

Turbina de Tesla, a la izquierda, y su barco a control remoto, a la derecha.

Una gran ventaja de la turbina de Tesla con respecto a las turbinas tradicionales y a los motores de pistones, era su relativa simplicidad a la hora de construirla y su tendencia a no tener casi nunca averías. Se puede afirmar, sin ninguna duda, que su proyecto de la turbina fue el último que tuvo una comercialización a gran escala. Antes de este invento, Tesla había hecho algún que otro negocio vendiendo sus invenciones relacionadas con máquinas de características electro-terapéuticas derivadas de su famosa bobina; e inventó y comercializó también el tacómetro para coches, que estaba basado en el principio de las turbinas giratorias. Fue justamente el invento del tacómetro y el cobro de sus derechos, lo que sostuvo económicamente a Tesla durante los siguientes veinte años. Para compensar sus ingresos, cada vez más escasos, escribió artículos para revistas populares sobre el futuro de la electricidad y de la radio, y teniendo en cuenta su vasto conocimiento de lenguas extranjeras y su capacidad para escribir correctamente, se dedicó también a la traducción en inglés de obras literarias de los países del Este. Aunque no representaron una fuente de ingresos para él, Tesla, mostró mucho interés por las máquinas eléctricas con finalidad terapéutica —electroterapia—, y aunque no obtuvo patente alguna, consiguió su difusión —sobre todo gracias al famoso inventor Thomas Henry Moray, que siguió investigando sobre ellas en los años cuarenta — informando a la comunidad médica. Tesla descubrió, de hecho, que algunas frecuencias tenían un poder curativo sobre el cuerpo y sobre la mente. Realizó muchísimos experimentos sobre sí mismo y sobre otras personas, descubriendo que los pacientes conseguían curarse del reumatismo y de otras molestias que les causaban dolor e incomodidad, entre las cuales se encontraba la misma parálisis. Descubrió que la radiación que transmitía, utilizando un ingenio eléctrico derivado de su conocida bobina, tenía el poder de aumentar el flujo de la sangre en áreas específicas del cuerpo, ejerciendo sobre estas, un placentero efecto de calor —efecto diatérmico—, aumentando la oxigenación y el valor nutritivo de la sangre y de algunas secreciones, y acelerando la eliminación de las impurezas. Investigaciones de este tipo, que utilizan transmisores, tanto de baja como de alta frecuencia, siguen siendo llevadas a la práctica hoy en día; un ejemplo es el famoso zapper de la doctora Hulda Clark. En este sentido, Tesla hizo muchos experimentos que implicaban la transmisión al cerebro humano de varias frecuencias en la gama baja del espectro: en concreto la gama ELF (8–20 Hz), la gama VLF baja (20–40 Hz), y la gama VLF alta (40–100 Hz). De tal manera, descubrió que las ondas ELF —en concreto las de 4 a 8 Hz— eran fuertemente perjudiciales y podían ser utilizadas para trastornar la actividad bioeléctrica del cerebro. Aunque también descubrió que a 8 Hz, la mente experimentaba un estado de relajación profundo, una frecuencia, que entre otras cosas, era exactamente la de la resonancia principal de la Tierra. Estudiando el comportamiento de las ondas de baja frecuencia, se percató de que era posible construir un arma electromagnética, tanto para manipular y controlar la mente, como las fuerzas de la naturaleza. Un proyecto del mismo tipo, conocido como «Mk Ultra», estuvo, desgraciadamente, activo hasta hace algunos años en Estados Unidos y en Rusia. Estas investigaciones en biofísica hechas por Tesla, fueron confirmadas a finales de los setenta por investigadores como Andrija Puharich y Robert Beck. En ellas se interesó también, siguiendo otro camino, el famoso investigador Wilhelm Reich, en los tiempos en los que se ocupó de los estudios de biofísica. En 1912, Tesla fue candidato al Nobel de Física. Lo rechazó por no haberlo recibido en 1909 en lugar de Marconi. En 1915, nuevamente, Tesla rechazó el premio Nobel, sabiendo que tendría que compartirlo con Edison. Así que ninguno de los dos recibió la condecoración. Antes de la Primera Guerra Mundial, Nikola Tesla buscó en el extranjero inversores para sus creaciones. Al principio de la Gran Guerra, Tesla perdió la ocasión de ser financiado por Europa. La Torre Wardenclyffe fue desmantelada al final de la Primera Guerra Mundial. En 1914 escribió un artículo en el que predecía las razones de la guerra, denunciando, a la vez, la inutilidad de la Liga de las Naciones como institución. En 1915, intentó hacer una acusación ante los tribunales contra las afirmaciones de Marconi acerca de la radio, pero sin ningún resultado.

§ 1.11. Mente excelsa y psique turbada

En 1916, Tesla se encontraba en la ruina económica a causa de todas las deudas precedentes. Fue en esta época cuando vivió en la pobreza absoluta. Se dice que en los años siguientes empezó a manifestar trastornos mentales de tipo obsesivo–compulsivo. Por ejemplo, estaba obsesionado con el número tres: tenía que girar alrededor de un edificio tres veces antes de entrar. Además desarrolló una enfermiza fobia a los gérmenes. Ya en su niñez, Tesla estuvo caracterizado por una enorme sensibilidad tanto física como psicológica. En particular, no podía soportar las vibraciones excesivas y la exposición a la luz. Probablemente, esta hipersensibilidad ya manifestada durante su permanencia en Budapest, tenía una relación con los problemas psíquicos desarrollados durante su estancia en América. Sus problemas psíquicos resultaban poco conocidos en aquel tiempo, por lo que la manifestación de estos síntomas fue considerada una «prueba» de escasa salud mental, cosa que, probablemente, dañó su reputación en los años siguientes. Sin duda alguna, muchos de los envidiosos académicos que tenía alrededor, aprovecharon su estado para desacreditar aún más sus afirmaciones. Hay también quien piensa que los extraños síntomas manifestados por Tesla podrían derivarse de la continua exposición a sus sistemas polifásicos durante los experimentos y durante algunas aplicaciones de electroterapia que a sí mismo se suministraba. En esta época, vivía en el hotel Waldorf–Astoria, en una habitación de bajo coste. Pagó veinte mil dólares a George Boldt, el propietario del hotel, utilizando el dinero recaudado con la venta de los instrumentos de la Torre Wardenclyffe, después de que esta hubiese sido desmantelada. En 1917, justo en la época en la que Boldt utilizaba el dinero de Tesla para construir algunos edificios destinados a viviendas en el mismo lugar de la Wardenclyffe, como ironía del destino, Tesla recibió la medalla Edison del instituto AIEE, el más grande reconocimiento en el ámbito de la ingeniería. De ahí en adelante, la disponibilidad de fondos para la experimentación y su misma vida, quedó sujeta a una drástica decadencia. A pesar de todo, fue justamente en aquella época cuando sus descubrimientos más revolucionarios salieron a la luz a través de anuncios sorpresa difundidos en periódicos y en diversas publicaciones. Debido a la falta de fondos que caracterizó los últimos veintiseis años de su vida, sus ideas quedaron escritas en libretas y diarios, parte de los cuales —aquellas que no fueron confiscadas por el FBI después de su muerte y que han sido difundidas recientemente a través del Freedom of Information Act— están siendo estudiadas por numerosos ingenieros y físicos.

§ 1.12. La iluminación sobre los principios del radar y otros sueños no realizados

En agosto de 1917, Nikola Tesla puso a punto los principios relativos a los niveles de frecuencia y de energía que habrían permitido construir los primeros instrumentos de radar en 1934. La idea era transmitir ondas de radio de alta frecuencia que después de rebotar sobre las superficies de los objetos que se deseaba descubrir, regresaran atrás. En principio, las ondas debían ser capturadas por una antena que funcionaba de transmisor y de receptor, y una vez amplificadas, debían ser canalizadas para iluminar una pantalla fluorescente. Esto fue posible gracias a sus experimentos precedentes sobre las corrientes alternas de alto voltaje y de alta frecuencia. También había puesto a punto la utilización de las ondas de radio para conocer la posición y la velocidad de objetos situados a distancia. El radar, una vez construido y producido en serie, permitió encauzar el destino de la Segunda Guerra Mundial, ya que permitía detectar aviones o barcos enemigos a distancia. Este invento, así como muchas otras creaciones de amplia difusión, fue posible solo y exclusivamente gracias a los descubrimientos hechos por Nikola Tesla. En los años veinte, Tesla comenzó a negociar con el gobierno británico, en aquel tiempo dirigido por el primer ministro Chamberlain, la posibilidad de utilizar el así llamado «rayo de la muerte»; proyecto sobre el cual Tesla había trabajado durante años en gran secreto, desde los tiempos de su estancia en Colorado Springs. La negociación no llegó a buen puerto, y su proyecto de defender las naciones aliadas de sus enemigos utilizando una potentísima arma de defensa, no fue tomado en cuenta. En 1928, Tesla obtuvo su primera patente concerniente a un aparato de transporte aéreo de despegue vertical, precursor de los actuales aviones de este tipo. Al cumplir setenta y cinco años, en 1931, la revista Time puso en portada su rostro, celebrando su cumpleaños con una frase que mencionaba su gran contribución a la generación de la energía eléctrica. En el mismo número de la revista, él anunció su proyecto: un gigantesco transmisor, bautizado por él como «Teslascopio», que quería utilizar para enviar señales hacia las estrellas. La búsqueda de inteligencias extraterrestres, que llevaba madurando desde niño, fue una de las más grandes obsesiones de su vida. Mientras tanto, en 1935, muchas de las patentes de Marconi ligadas a la invención de la radio, fueron declaradas inválidas por la Court of Claims de Estados Unidos, que reconoció que el fundamento de los trabajos de Marconi se basaba en los experimentos hechos con anterioridad por Tesla, sobre todo en base a las diecisiete patentes que el mismo Marconi había utilizado de forma impropia. El 10 de julio de 1935, Tesla anuncio al mundo un método para transmitir energía mecánica a cualquier distancia terrestre con pérdidas mínimas, un sistema que permitía nuevos medios de comunicación y métodos para la localización de depósitos subterráneos de minerales. Este sistema de transmisión de energía mecánica había nacido gracias a los estudios madurados por Tesla durante los años precedentes y por él definidos como «arte de la telegeodinámica», y se basaba en unos transmisores especiales de diseño bastante simple, nacidos como desarrollo posterior a su famosa bobina, y cuyo objetivo era enviar vibraciones a la Tierra usando sus propiedades de resonancia. En 1937, mientras daba uno de sus paseos diarios, fue atropellado por un taxi, accidente del cual nunca se recuperó completamente. Así como había conseguido encender lámparas fluorescentes usando su bobina de alta frecuencia y voltaje sin emplear cables, uno de los sueños de Tesla era iluminar la atmósfera terrestre por la noche. Su proyecto, nunca realizado, era el de ionizar antes la atmósfera usando un haz ultravioleta para que hiciese de elemento conductor, y luego, enviar energía eléctrica de alta frecuencia y voltaje para «encender la misma atmósfera», de igual manera en que esta se ilumina cuando viene golpeada por las partículas solares, originando la aurora boreal. Tesla tenía interés en realizar este proyecto porque su intención era la de ayudar a los navegantes por la noche en condiciones difíciles. Con respecto a esto, dijo:

La iluminación del océano es tan solo uno de los menos importantes resultados que se pueden obtener a través de este invento. Ya he planificado muchos detalles para una central de transmisión que podría ser construida en las Azores y que sería más que suficiente para iluminar el océano entero, de modo que desastres como el que ha sufrido el Titanic no se repetirían. La luz será suave y de baja intensidad pero acorde a su objetivo.

Hoy en día, un proyecto de esta clase tendría la magnitud del actual sistema HAARP —High Frecuency Active Auroral Research Program— gestionado por el gobierno de los Estados Unidos y en el que se emplean numerosas antenas situadas principalmente en Alaska: con él se realizan experimentos sobre la ionosfera, además del estudio, como hacía Tesla, de las propiedades de resonancia de la Tierra. En particular, una vez más recordando directamente el proyecto de Tesla arriba descrito, uno de los objetivos específicos del HAARP es probar métodos para crear una región de plasma calentado en la ionosfera utilizando el mecanismo físico del «ciclotrón electrónico artificial», un proceso ionizante que puede iluminar la atmósfera.

§ 1.13. El sueño de las aeronaves eléctricas o los ovnis terrestres

Otro gran sueño de Tesla, sobre el cual trabajó desde antes de emigrar a Estados Unidos, era el de construir un aeromóvil —o aeronave— enteramente propulsado por electromagnetismo. Sobre este propósito declaró:

El coche volador del futuro —mi coche volador— será más pesado que el aire, pero no será un aeroplano. Tendrá alas, pero estas, a diferencia de las del avión, serán sólidas y estables. Cuando lo vean estacionar sobre el suelo nunca creerán que se trata de un automóvil volador. Será capaz de moverse en el aire a voluntad, en todas las direcciones y con absoluta seguridad, a velocidades nunca alcanzadas hasta ahora por los aviones, independientemente de las condiciones atmosféricas, de los baches o de las corrientes descendentes, ya que será capaz de atravesarlas. Podrá permanecer estacionado en el aire aunque haya mucho viento… mas todavía no es el momento de entrar en los detalles de este nuevo invento. Solo puedo decir que se basa en un principio que significa grandes cosas para la paz, a pesar de que pueda ser utilizado para asuntos que tengan que ver con la guerra. Pero repito, no es el momento de hablar de estas cosas.

Inútil decir que este enésimo sueño de Tesla, recuerda nada menos que a los irreales ovnis, y por desgracia, varios grupos pseudocientíficos, ufológicos —de bajo perfil— y hasta espirituales, de hoy día, han construido un montón de especulaciones sobre este proyecto en concreto, instrumentalizando para su propio interés el nombre de este gran científico. El único resultado ha sido el de desprestigiar ulteriormente y de forma injusta a Nikola Tesla frente al mundo académico actual, siempre más obtuso. En realidad, este proyecto del coche volador era sin duda revolucionario y probablemente, concreto. Se trataba de una aeronave que podía volar absorbiendo y aprovechando energía electromagnética transmitida de manera estable por transmisores similares a los desarrollados en Colorado Springs y Long Island. El efecto habría tenido que ser, sin duda, antigravitacional, pero no existen detalles técnicos sobre cómo llevarlo a cabo. Tesla nunca no obtuvo la patente para este proyecto de aeronave eléctrica, pero sí obtuvo patentes concernientes a la creación de un «binario eléctrico» para que estos ingenios volasen, usando un derivado de su transmisor de resonancia. Asimismo obtuvo la patente para un avión capaz de despegar y aterrizar verticalmente —similar a los actuales aviones de caza Harrier—, aunque se trataba de un avión que, teniendo como propulsor un derivado de la turbina de Tesla, usaba la capacidad convencional de las alas y los relativos flujos aerodinámicos. Tesla no entró nunca en detalles técnicos con respecto a su proyecto de la aeronave eléctrica, proyecto que ha sido llevado a cabo hoy día por algunos físicos herederos de sus descubrimientos y, bajo ciertos aspectos, incluso por la NASA —desde 1997— con su proyecto Breakthrough Propulsion Physics.

§ 1.14. La disputa con Einstein, el misterio del éter y las extrañas bolas de luz

A la edad de 81 años, Tesla anunció que como alternativa a la teoría de la relatividad de Einstein, estaba trabajando en una «teoría dinámica de la gravedad», sin embargo, esta nunca fue publicada. Se mostraba muy escéptico con respecto a las teorías de Albert Einstein —con el cual, sin embargo, estaba en contacto—porque según él, estaban condenadas por profundos errores de base. En particular, a diferencia de Einstein, Tesla sostenía que la energía no está contenida en la materia sino en el espacio existente entre las partículas de un átomo, y que la velocidad de propagación de una señal electromagnética, podía superar la velocidad de la luz. En materia de relatividad Tesla afirmó:

La teoría de la relatividad, es en realidad más vieja que sus actuales propulsores. Fue enunciada hace doscientos años por mi ilustre paisano Boskovic, que entre otras cosas, era un gran filósofo que escribió miles de volúmenes sobre temas variados. Entre estos temas, Boskovic habló de la relatividad, incluso del llamado «continuum espacio–temporal».

En el New Herald Tribune dijo más explícitamente:

Estoy convencido de que el espacio no se puede curvar, por la simple razón de que este no tiene propiedades. Podemos hablar de propiedades solo cuando nos referimos a la materia que ocupa el espacio. Decir que en presencia de grandes cuerpos, el espacio se curve, equivale a establecer que algo actúa sobre la nada. Me niego a creer esta teoría… la supuesta curvatura del espacio es completamente imposible. Y aunque existiera, no explicaría el movimiento de los cuerpos, tal y como los observamos. Únicamente la existencia de un campo de fuerza puede explicarlo, y su aceptación niega la curvatura espacial desde el principio. Toda la literatura sobre esta cuestión, es fútil y está destinada al olvido.

Más tarde, en 1935, Tesla fue aún más crítico con las teorías de Einstein, afirmando en The New York Times:

...una magnífica arquitectura matemática de enorme fascinación que provoca que las personas queden ciegas frente a los errores que están en la base de esta teoría. Es como un vagabundo vestido de púrpura al que algunos individuos ignorantes considerarán un rey... Sus ideadores son hombres brillantes pero son metafísicos y no científicos.

Sobre todo, el pensamiento de Tesla contrastaba con las negaciones de Einstein y de Michelson, y de casi todos sus compañeros de la época, y estaba convencido de que las propiedades de la materia y de la energía, derivan del así llamado «éter», que es el que permite la existencia de todo el universo. Estas convicciones de Tesla sobre el éter, a pesar de las distintas polémicas con la vertiente académica más conservadora, han sido reexaminadas por algunos físicos contemporáneos —sobre todo cuánticos—, que además de intentar experimentalmente la extracción —como Thomas Bearden y otros —, han puesto a punto modelos teóricos —como Hal Puthoff y otros—, algunos bastantes sofisticados desde el punto de vista matemático, sobre la así llamada «energía del punto cero» que sustancialmente describiría lo que Tesla llamaba «éter». Tesla tenía también una teoría sobre la naturaleza del rayo globular.[1] Consideraba que este fenómeno no era más que éter puesto en movimiento turbulento, y visible gracias a la fluorescencia de partículas cargadas de energía. Básicamente sostenía que en condiciones específicas, especialmente cuando las altas y bajas frecuencias interactúan entre ellas, es posible visualizar el éter en forma energética. Ciertamente esta teoría suya sobre «los rayos globulares como parte del éter»; sin duda, una especulación nacida gracias a algunas de sus intuiciones, procedía de experimentos hechos en Colorado Springs y en Long Island —se dice que pudo haber conseguido crear «bolas de luz» artificialmente, usando su transmisor—, y por tanto, no se apoyaba en modelo matemático alguno. Sin embargo, observando este modelo cualitativo, es de obligado cumplimiento hacer referencia a las así llamadas «fluctuaciones cuánticas del vacío», de las cuales los físicos teóricos actuales, y en parte, algunos físicos de las partículas, han construido sólidos y complejos modelos matemáticos. Tesla, durante sus experimentos con los rayos globulares llegó a afirmar:

La bola de fuego daba la impresión de ser un modelo agigantado del pequeño electrón, uno de los pilares que constituyen la materia, que actúa como si fuera un área esférica de volumen, en el cual, una cierta cantidad de energía está como cristalizada para proporcionarle una estructura. Tengo el presentimiento de que si fuera posible descubrir cómo esta cantidad de energía puede ser almacenada en la estructura de estas bolas de fuego, tan similares a una burbuja, se obtendría un indicio vital sobre la estructura misma del electrón y de otras partículas fundamentales de la materia. Este método de almacenamiento de energía podría aplicarse de infinitas maneras.

Nikola se fascinó por los conceptos fundamentales de la otra gran teoría — antagonista de la relatividad— que estaba en boga en aquella época: la mecánica cuántica. En particular la que compartía la visión de la luz como partícula o como onda. Parece ser que sobre la base de nuevas teorías sobre la luz, trabajó también en un proyecto relativo a una no especificada «barrera de luz» con el fin de alterar a voluntad el tiempo, el espacio, la gravedad y la materia misma. El objetivo principal de estas investigaciones teóricas, que contribuyeron ulteriormente a alimentar las leyendas fantastico–científicas sobre él, parecía ser el de construir una máquina capaz de generar antigravedad, permitir el teletransporte, viajar en el tiempo y crear invisibilidad. Se especula además, que tenía listo un invento capaz de retener el campo magnético que rodea el planeta, cosa que habría permitido extraer una enorme cantidad de energía cortando las líneas de fuerza de este campo o multiplicándolas entre ellas. De todas formas, no existen patentes sobre este ingenio. Los «pseudocientíficos», que hoy en día se ocupan de Nikola Tesla, no tienen dudas: estaba en contacto con extraterrestres que le habrían revelado todos estos secretos. Hay quien dice que el inventor era un extraterrestre adoptado por sus padres en Yugoslavia… Otras leyendas urbanas, sin ningún fundamento sólido, atribuyen a los descubrimientos de Tesla los resultados del «Proyecto Filadelfia», realizado en 1943, cuando en mitad de un experimento llevado a cabo por los militares del ejército de Estados Unidos, un barco y toda su tripulación desaparecieron al ser expuestos a un fortísimo campo electromagnético. Curiosamente, 1943 fue el año de la muerte de Tesla. Inmediatamente después de su fin todos sus secretos más codiciados, acabarían en las manos del FBI y de los militares estadounidenses. Según voces indiscretas pero no confirmadas, en 1895, mientras Tesla realizaba experimentos con sus transformadores, habría tenido los primeros indicios para entender que tanto el espacio como el tiempo, pueden ser manipulados usando campos magnéticos rotatorios. Durante los últimos veinte años de su vida, todas las tentativas — desafortunadamente fructuosas— de borrar a Nikola Tesla del panorama científico por parte del mundo industrial y del mundo académico subordinado a este, fueron la causa de su condición de casi aislamiento. Debido a la falta de capital, indispensable para demostrar sus teorías, fue obligado a formular sus ideas y apuntes en numerosos diarios, y a vivir mientras tanto, una existencia cada vez más pobre, casi al límite de la indigencia, mientras, magnates como Westinghouse y Morgan, se habían enriquecido usando su talento y su actitud de continuo trabajo; y el inventor Thomas Edison, había mantenido descaradamente su buen estatus en los negocios y un exagerado, y posiblemente inmerecido, lugar en la historia. A diferencia de Edison, él era un pensador original, con ideas que no tenían precedentes en la historia de la ciencia. Desafortunadamente, el mundo, aún hoy en día, no premia económicamente a personas con la originalidad de Tesla, ya que únicamente se recompensan los conceptos que pueden tener una aplicación rentable. Esta es la razón por la que en la primera parte de su vida, Nikola Tesla se vio recompensado por la invención de las corrientes alternas y otros proyectos minoritarios de inmediata utilización, pero no así después con su propósito de transmitir energía sin cables, ya que esto hubiera significado «energía libre» para todos, y poca rentabilidad para los capitalistas de la época.

§ 1.15. El rayo de la muerte, las armas de plasma y la extraña muerte de Nikola Tesla

Tesla murió solo, en el hotel New Yorker, a causa de un ataque cardíaco, entre el 5 y el 8 de enero de 1943. A pesar de haber vendido sus patentes relacionadas con la corriente alterna, al final de su vida, alcanzó un nivel de pobreza máximo y murió con deudas sin saldar. Hasta poco antes de su fallecimiento, Tesla había trabajado en un arma denominada «telefuerza» o «rayo de la muerte», y cuyos secretos había propuesto ofrecer al departamento de guerra de los Estados Unidos, justamente el 5 de enero de 1943. Con respecto a esto, Tesla afirmó:

Se puede poner perfectamente en práctica la transmisión de energía sin cables y producir efectos destructivos a distancia. Ya he construido un transmisor sin cables que hace esto posible y he descrito los detalles en algunas publicaciones técnicas recientes y en una de mis más recientes patentes… mi aparato proyecta partículas que pueden ser relativamente grandes o de dimensiones microscópicas. Este sistema posibilita la concentración de estas partículas en un área muy concreta, y su envío a distancias enormes, con una potencia trillones de veces mayor que la que se pudiera obtener con cualquier otro aparato existente. De tal manera que, es factible transmitir miles de caballos de vapor en forma de un haz más fino que un cabello, y al que nada puede resistirse.

Según el científico, un arma de este calibre habría podido abatir diez mil aviones a una distancia de cuatrocientos kilómetros, o por lo menos, neutralizar sus motores. Con este proyecto pretendía construir una especie de «muralla china» alrededor del país, ya que Tesla quería desarrollar el arma con un fin exclusivamente defensivo y disuasorio para cualquier atacante, y por lo tanto para impedir una posible guerra. Por eso, definió su invento como «rayo de la paz». El núcleo de la idea de este arma consistía, en un haz hiperconcentrado de partículas sub–microscópicas que eran disparadas por un tubo, por medio del mecanismo de la repulsión electroestática y viajaban a una velocidad próxima a la de la luz, concentrando la energía en impulsos muy cortos. No tratándose de un haz de ondas —como el láser— sino de partículas, la energía del haz no se desperdiciaba, manteniendo así concentrada toda su potencia. El haz se ponía en funcionamiento utilizando un modelo de generador elaborado por Van Der Graf —un generador electroestático capaz de producir tensiones elevadísimas—, que era una evolución de su precedente, el transmisor de amplificación, y que junto a una tipología especial del tubo de vacío, accionaba un proceso formado por cuatro estadios:

1. Un sistema para anular el efecto de la atmósfera y no desperdiciar la energía de las partículas, logrando así, que esta fuera altamente conductiva eléctricamente.

2. Un método para crear elevadísimos potenciales eléctricos.

3. Un método para amplificar el potencial de 50.000.000 voltios.

4. La creación de una tremenda fuerza eléctrica de repulsión que habría debido empujar las partículas a una gran velocidad.

Por lo tanto, no se trataba de un «rayo» sino de un verdadero acelerador de partículas, lo cual constituye un precedente tanto de los actuales aceleradores de partículas, utilizados en los laboratorios nucleares, como de los actuales proyectos de «armas de energía directa» con las que se está experimentando; por ejemplo el proyecto SDI —Space Defense Initiative—, iniciado por Ronald Reagan hace veinte años, el cual todavía se encuentra en fase de desarrollo.

Esquema de un componente importante del legendario “rayo de la muerte”

Se dice que Tesla, aun utilizando potencias muy bajas en la época en que se encontraba en Colorado Springs, habría verificado involuntariamente el alcance de su arma desintegrando a un pájaro que ocasionalmente pasó a través del haz de energía, situado a una distancia de más de cien metros.

Parece ser que esta propuesta de arma revolucionaria no fue la única… Partiendo de las investigaciones sobre los rayos globulares y sobre el plasma que había llevado a cabo en Colorado Springs y en Long Island, descubrió que las así llamadas «bolas de fuego», eran el resultado de la interacción de dos frecuencias diferentes, justamente las que él utilizaba para sus experimentos con el legendario transmisor de resonancia. En concreto intuyó que si alguien hubiera encontrado la manera de que la corriente de alta frecuencia —como las microondas—, descargara explosivamente una corriente de baja frecuencia —como las ondas ELF—, se habría podido disponer de un arma de plasma con un altísimo alcance destructivo. Para fabricar un arma de esta magnitud, según Tesla, era necesario utilizar un oscilador de alta frecuencia como aquel que había empleado para enviar energía eléctrica sin cables en Colorado Springs. Este oscilador habría tenido que activarse en una frecuencia en la que el blanco elegido fuera resonante, por ejemplo, un barco de guerra enemigo. La compleja estructura del barco habría creado un gran número de puntos en su estructura, en los que las oscilaciones eléctricas podrían estar sintonizadas en una frecuencia superior a las que caracterizaban la globalidad del barco. De tal manera se habrían creado «corrientes parásitas», con la intención de que reaccionaran con la corriente principal: así, habría tenido lugar la producción de «bolas de fuego» que habrían destruido el barco por completo en una reacción en cadena. Un segundo oscilador, empleado simultáneamente con el primero —a alta frecuencia—, habría podido mandar una emisión de frecuencia bajísima para amplificar su efecto destructivo. Inclusive hubo quien afirmó que él mismo había sido el autor de la tremenda explosión ocurrida el 30 de junio de 1908 en Siberia, en la zona de Tunguska. Lo que resulta inquietante es pensar cómo el propio Nikola admitía que, el mismo día de la tremenda explosión, estuviera intentando enviar una onda de gran potencia con el fin de efectuar una prueba de comunicación —y no de transmisión de potencia— con una expedición Ártica que, casualmente, estaba ubicada en línea recta entre el laboratorio de Tesla, y el lugar donde ocurrió la explosión. En la actualidad, muchas personas siguen pensando que su transmisor podía efectivamente generar niveles de energía y de frecuencias capaces de liberar la misma fuerza destructiva que una bomba de hidrógeno de diez megatones. El efecto explosivo podía comprobarse si toda esta energía sin cables hubiera sido liberada casi instantáneamente. Todo esto, obviamente no puede ser probado, y forma parte de las leyendas urbanas sobre Nikola Tesla, pero lo cierto es que la explosión de Tunguska no dejó ningún cráter, como debería de haber sucedido después del impacto de un meteorito o de un cometa, y tampoco quedó constancia alguna de objetos caídos del cielo. Lo que sí sucedió fue la aparición anómala de una aurora boreal pocos días después de la explosión, efecto que teóricamente, podría ser producido por aparatos similares a los que eran usados por el científico —como por ejemplo el actual sistema HAARP—. Fue una enorme suerte que, a pesar del terrible efecto explosivo, comparable a una gran bomba termonuclear, en este misterioso accidente no hubiera ninguna víctima. Hoy en día, no obstante, en las distintas misiones exploratorias hechas en este lugar, se sigue elucubrando, con escasísimas prueba sobre especulaciones más o menos científicas que explicarían la explosión de Tunguska como el impacto de un cometa que explosionó en el aire, la explosión de una astronave alienígena o el impacto de un mini agujero negro. Solo el tiempo podrá decir lo que pasó realmente en Siberia en 1908. Ciertamente, nos hace reflexionar la enorme discreción que Tesla mantuvo durante toda su vida con respecto a sus proyectos para construir armas derivadas de su transmisor de amplificación. El 5 de Enero de 1943, Nikola Tesla fue hallado muerto, tres días después de haber contactado con las autoridades militares para hacer su propuesta del rayo de la muerte y, después de que el FBI recibiera un aviso urgente por parte de dichas autoridades, muchos de sus artículos que hablaban del rayo de la muerte y de otros proyectos, fueron confiscados y declarados top secret. Inmediatamente después de su muerte se hizo público que el FBI dio la orden al Office of Alien Property, de poner bajo su custodia los documentos y las propiedades de Tesla, apoyándose en su nacionalidad estadounidense, y utilizando la particular naturaleza de las invenciones de Tesla y de sus patentes como excusa. Sin embargo, su familia y la embajada yugoslava, lucharon contra las autoridades estadounidenses para que les restituyeran los bienes de Tesla. Su sobrino, Sava Kosanovich —en la época, embajador de la ex Yugoslavia—, consiguió recuperar gran parte de sus efectos personales, que ahora se encuentran en el museo Nikola Tesla de Belgrado, donde están recogidos alrededor de ciento cincuenta mil documentos que testifican la vida y la actividad creativa de este científico e inventor.

Monumento a Nikola Tesla en Belgrado

Una parte de los documentos desaparecidos ha sido revelada recientemente, a través el Freedom of Information Act (FOIA), mientras que otros han desaparecido para siempre. El funeral del gran Nikola Tesla se celebró el 12 de enero de 1943 en la catedral Saint John the Divine en Manhattan, Nueva York. Posteriormente se construyó un monumento en su honor, ubicado Goat Island, también en la ciudad de Nueva York.

§ 1.16. A pesar de todo, tributo al genio

La comunidad científica, como tributo a su obra, le dedicó la unidad de medida de la inducción magnética, el «tesla». Tres premios Nobel le concedieron el honor de haber sido uno de los intelectuales más brillantes del mundo que trazaron la vía para el desarrollo tecnológico de la era moderna. En el transcurso de su vida, en particular en la primera parte, efectuó investigaciones que no le llevaron a la censura de la «sabiduría aceptada», fue admirado por los científicos y los físicos de la época, especialmente por Lord Kelvin, Hermann von Helmholtz, William Crookes, Lord Rayleigh, James Deber, Robert Millikan, James Fleming, B. A. Behrend, A. E. Kennally, L. W. Austin, W. H. Braga, Ferdinand Braun, Jonathan Zennck, E. W. E. Alexanderson, J. S. Stone, Vannevar Bush, W. H. Eccles, Edwin H. Armstrong, y de forma particular e inesperada por Albert Einstein, Ernest Rutherford, Arthur Compton y Niels Bohr.

La revista Life Magazine, en un número especial, nombró a Tesla como una de las cien personas más importantes del último siglo. Ocupó la quincuagésima posición, citado como uno de los más geniales inventores de la era eléctrica. Se dice que su trabajo sobre el campo magnético giratorio y sobre la corriente alterna contribuyó a la electrificación mundial. A pesar de que los libros de texto no hablen mucho de él —suele ser recordado tan solo por el descubrimiento de la corriente alterna y por la unidad de medida de la inducción magnética, el «tesla»—, la leyenda de Nikola Tesla sigue viva. Un siglo después, sus invenciones revolucionarias y su obra, aparecen en muchísimos libros científicos —pero no académicos— o pseudocientíficos que, ignorando todas las invenciones que Tesla hizo realidad, tan solo describen los experimentos relativos a la utilización de la energía libre. Hay un activo grupo, siempre creciente aunque desafortunadamente contaminado por conspiradores e ignorantes, de investigadores que intentan seguir las indagaciones de Tesla. Se han organizado en diferentes asociaciones, la más importante de las cuales es la Tesla Society, ubicada en Colorado Springs, donde se halla un museo en el que venden libros y DVDs sobre su obra. Este grupo cuenta con más de siete mil miembros en todo el mundo. Por el contrario, las oligarquías que controlan las multinacionales, no gustan que se siga hablando de Tesla. Si sus descubrimientos revolucionarios pudieran ser puestos en práctica, desestabilizarían económicamente no solo a las mismas multinacionales, sino también al mundo entero y al sistema de poder en el que este se basa.

Capítulo 2

La figura, sus grandes intuiciones y las controversias

Contenido:

§ 2.1. La extraordinaria mente de Nikola Tesla y sus ideas geniales

§ 2.2. Una persona extraordinariamente seria y tenaz, pero abierta al diálogo

§ 2.3. Una mente iluminada y poéticamente refinada… surgida en el lugar y en el tiempo equivocados

§ 2.4. El sueño de mejorar y extender el potencial humano

§ 2.5. Solo, como un perro en un nido de víboras

§ 2.6. Las extrañas anomalías eléctricas y la gran intuición sobre el éter cósmico omnipresente

§ 2.1. La extraordinaria mente de Nikola Tesla y sus ideas geniales

Nikola Tesla es considerado por muchos la figura más genial de la historia humana después de Leonardo Da Vinci, por la brillantez de su intelecto, por la cantidad y variedad de sus obras producidas, y por sus variadísimos intereses, que no concernían solo la ciencia y la tecnología, sino que también abarcaban la filosofía, la sociología e incluso, el misticismo. Estas características se manifestaron en él desde su niñez. Era extremadamente curioso acerca de todo lo que le rodeaba, y sobre todo, se sentía totalmente atraído por la posibilidad de reunir las fuerzas de la naturaleza con el puro y simple objetivo de beneficiar a la humanidad. El objetivo de su investigación y el sentido de su vida misma se podrían sintetizar con su famosa frase:

El desarrollo progresivo del ser humano depende de sus invenciones. Estas son el resultado más importante obtenido por las facultades del cerebro humano. El objetivo final de dichas facultades es el completo dominio de la mente sobre el mundo material y la posibilidad de canalizar así, las fuerzas de la naturaleza hasta llegar a satisfacer las exigencias humanas.

Memorables son los experimentos que hizo, o que al menos imaginó, cuando era niño. Durante uno de estos experimentos, construyó una central energética en miniatura usando una rueda que retenía la fuerza del agua. No podía, ciertamente, prever su grandioso resultado con la central de Niágara que realizaría muchos años después en Estados Unidos. En otro experimento, construyó un motor de agua alimentado por insectos, que él mismo había pegado a un papel. En otro, por otra parte gracioso, quiso experimentar la posibilidad de volar tirándose con un paraguas desde el techo, con el resultado de quedar incapacitado sin poder moverse durante seis semanas a causa de la violenta caída. Una de las ideas más sorprendentes que le vinieron a la mente de niño, fue la de construir un anillo alrededor de la zona ecuatorial de la Tierra, y luego quitar el andamiaje que habría sostenido, de modo que este, orbitara a la misma velocidad de la Tierra en su rotación. Sin duda, el impulso de interrogarse sobre los misterios de la naturaleza lo heredó de su madre, Djocetia. Esta mujer, aunque sin estudios, era muy inteligente. Capaz, sin necesidad de planificarlo con anterioridad, de crear o improvisar numerosas invenciones de uso práctico para el mantenimiento de la casa y del jardín. Fue probablemente de ella de quien Tesla heredó la inventiva que lo hizo famoso. Seguramente, el misterio más grande que se puede encontrar en la obra de Nikola Tesla, es la manera en que estaba estructurada su mente. Al igual que su madre, era capar de visualizar un problema en su mente, de manera muy clara, y de encontrar inmediatamente la solución sin ninguna necesidad de escribirlo sobre el papel o realizar cálculos preliminares. Todos los planos de sus experimentos quedaban dibujados y memorizados en su mente. Su capacidad era tal que conseguía realizar mentalmente de manera simultánea, varios asuntos al mismo tiempo, tanto científicos como de otra naturaleza. A menudo, empezaba con un experimento y luego lo interrumpía para pasar a otro. Estaba, literalmente, sediento de sabiduría y era consciente de que podía retomar una reflexión o seguir con un experimento en cualquier punto en el que lo hubiera dejado, puesto que quedaba fotografiado en su mente de forma indeleble. Lo importante era desarrollar las ideas con premura, y acto seguido, elaborar otras nuevas que le surgieran repentinamente, como fluctuaciones cuánticas del vacío. Parece ser que esta increíble capacidad de visualización, nació cuando de joven empezó a tener visiones particulares, que se acentuaron en la época en la que era estudiante, especialmente en los momentos de agotamiento. Estas visiones, que a menudo estaban precedidas por extrañas ideas, venían acompañadas por una agudización del oído, cosa que él juzgó como increíble, y que sin duda, iba más allá de la capacidad humana. Ya a la edad de diecisiete años, después de estos fenómenos, descubrió cómo crear algunas invenciones en la intimidad de su esfera psicológica y de su propia mente, concibiendo la imagen de la invención antes de realizarla, y consiguiendo así, definir las eventuales modificaciones que fueran necesarias sin necesidad de recurrir a ningún tipo de dibujo, planos, modelos o experimentos hechos en el mundo exterior. Por ejemplo, ya en la edad adulta tenía bien claro en su mente el proyecto del motor a corriente alterna. Cuando era necesario realizar modificaciones en alguna parte, estas operaciones se realizaban solo teniendo en cuenta la viva imagen mental que tenía de su descubrimiento. Su sensibilidad, que alcanzó su clímax cuando tenía veinticinco años, se acentuó tanto, que tuvo la impresión de entrar en otra dimensión que él percibía como real, como si por fases alternas fuera proyectado en un mundo extraterreno que podía ver, escuchar e incluso, saborear. Estados perceptivos de esta índole, que hoy en día son definidos por la psicología como «estados alterados de conciencia» e «imágenes hipnagógicas e hipnopómpicas», son muy estudiados pero todavía poco conocidos. Se considera que en esos momentos se activan algunas partes del cerebro normalmente dormidas, que a su vez son capaces de unir y potenciar las funciones de ambos hemisferios del cerebro, de manera que terminan uniendo, armoniosamente, las capacidades intuitivas con las racionales. Tesla vivió estas experiencias, primero con un gran temor, y luego, como en estado de gracia. Asumió con normalidad la naturaleza de estas percepciones cuando aprendió a embridar esta «energía mental», de la misma manera en la que luego, logró dominar las maravillas de la electricidad. Y de hecho, las intuiciones más geniales sobre sus descubrimientos e invenciones importantes, le vinieron dadas por estos estados alterados de conciencia. Con respecto a estas increíbles experiencias, escribió:

El don del poder de la mente proviene del Ser Divino que es Dios, y si concentramos nuestro pensamiento sobre esta verdad, nos sintonizamos con su gran energía.

Con estas visualizaciones mentales, que en el futuro serían el motor principal de sus descubrimientos científicos y de sus invenciones tecnológicas, hizo el descubrimiento más grande de su vida: la existencia de una especie de «universo interior» del cual no podía probar su existencia por medio de los métodos científicos objetivos, pero del que conocía íntimamente su realidad. Fue de esta manera cómo descubrió la «llave del genio» y de la verdadera inteligencia, entendiendo muy pronto que la mente racional normalmente usada en el método científico, no es la mente verdadera, sino un brazo al servicio de una mente infinitamente más grande, que está en una dimensión que demuestra la existencia de principios e inteligencias superiores, y garantiza la eternidad del alma. ¿De dónde sacaba estas ideas de repente? Tesla mencionaba a menudo la existencia de un mundo, en el cual, todo el conocimiento de lo que existe está escrito en una especie de archivo de «memoria cósmica» que puede ser activado intencionalmente. Realizó este descubrimiento instintivamente, y al principio casi con terror, como una persona que tiene los esquíes en los pies y sin saber manejarlos, va a toda velocidad a lo largo de una pista de nieve. Al principio, cree que se va a caer, pero luego aprende a maniobrar instintivamente. De hecho, Tesla dominó este sublime mecanismo y lo sistematizó de tal manera, que extrajo una ciencia verdadera y propia, el motor de sus descubrimientos que le acompañaría el resto de su vida. Fue así cómo aprendió el método para visualizar sus invenciones al mínimo detalle, sin ninguna necesidad de cálculos o planos escritos sobre papel. Sus inventos existían ya en su mente, como fruto de un proceso creativo inspirado por fuerzas superiores que hubieran despertado de su inconsciente por su ansia de conocimiento. Era un proceso que permitía pasar de lo subjetivo a lo objetivo, es decir, de la intuición inspirada a la realización científica. De semejante manera, en la fase siguiente, era capaz de volver al mundo objetivo elaborando racionalmente todo el material que había adquirido en ese mundo interior. Así, enfocaba cualquier problema de manera altamente sistemática. En la primera fase se preocupaba por identificar dónde estaba el problema y en qué términos. En el caso de dilemas extremadamente complejos, había aprendido a realizar un análisis detallado, durante el cual, lo descomponía en muchos subsistemas ordenados en escalas jerárquicas, de modo que fuese posible identificar las soluciones que le llegaban paso a paso. En este punto, y solo en este punto, cuando todas las incógnitas estaban solucionadas y la invención se creaba en su mente como una holografía, se hallaba listo para construir sus ingenios, que funcionaban ya, perfectamente. Ya entonces era capaz de pasar de la intuición a la racionalidad de manera rápida y desenvuelta, consiguiendo construir directamente en su mente los «diagramas de flujo» que científicos, ingenieros e informáticos tardarían días o meses en construir sobre el papel. Tesla no habría tenido la posibilidad de hacer funcionar ninguno de sus inventos si no hubiese sido capaz de usar de manera casi perfecta sus capacidades racionales, junto al orden y precisión de sus procedimientos. Su raciocinio no necesitaba cálculos matemáticos escritos —a los que raramente acudía, aunque si conocía sus técnicas—, el «formulismo» utilizado por él, estaba escondido en su mente. La tendencia que tenía Tesla a explicar racionalmente sus ideas le venía, ante todo, del estudio meticuloso de la física sobre el electromagnetismo, es decir, todo lo que había sido descubierto e inventado por sus predecesores. Podía leer sobre física — tanto pura como aplicada—, para luego memorizar los conceptos en esquemas mentales, que archivaba con orden y extraía cuando le hacía falta, gracias a las sólidas bases matemáticas que tenía desde que iba a secundaria, cuando ya indagaba más allá de los programas didácticos de su escuela. Esta predisposición real en la manera de explicar aserciones científicas, empezó a demostrarla formidablemente desde los inicios de su relación con Thomas Edison, respecto al cual estaba mucho más preparado en metodología de investigación. De hecho, Tesla no trabajaba a través de pruebas, como hacía Edison, sino que analizaba los problemas y reflexionaba sobre sus soluciones antes de construir cualquier aparato. Cuando conoció a Edison, se quedó extremadamente desilusionado con los métodos poco científicos de este inventor, y así dijo de él:

Si Edison tuviese que buscar una aguja en un pajar, avanzaría con la meticulosidad de una abeja, examinando cada brizna de paja hasta encontrar el objeto de su búsqueda.

La gran habilidad de Edison, que entre otras cosas no tenía la preparación físico–matemática de Tesla, no era con la electricidad o los descubrimientos científicos en general, sino con su capacidad de ganar dinero utilizando las ideas de otros. De hecho, la verdadera razón por la que Edison rechazó tan vehementemente la corriente alterna inventada por Tesla, es que la difusión de este método de transmisión de corriente habría, en poco tiempo, aniquilado los beneficios económicos que Edison recibía con su invención de la corriente continua y los sistemas de iluminación —como la lámpara de arco—. Tesla, por el contrario, era un inventor completamente diferente. Más que un inventor o una especie de «artesano de la tecnología», como impropiamente era llamado por muchos académicos, fue un extraordinario investigador con formidables habilidades tecnológicas; un científico que había encontrado la forma de operar de manera completamente libre con respecto a las coerciones académicas y a las manipulaciones político–económicas. Las ideas de Nikola eran originales, procedían de su capacidad de visualización y luego eran explicadas por él de forma racional y ordenada. En cuanto la idea visualizada pasaba a la esfera racional, gracias a su formidable instinto, él conseguía entender tanto la estructura de los modelos como su uso práctico. Era también un perfeccionista, por lo que hacía sus presentaciones públicas solamente cuando estaba absolutamente seguro de que no iban a fallar. Nunca mostraba una invención suya hasta que no estaba completamente seguro de que funcionaría. Al mismo tiempo, sus invenciones eran como obras de arte que modificaba continuamente, sin estar nunca totalmente convencido de que estuvieran listas para ser mostradas. Precisamente por esta actitud perfeccionista, inquietan y sorprenden sus «revelaciones» durante la segunda parte de su vida, en las que anunció descubrimientos increíbles como el «rayo de la muerte», el presunto descubrimiento de señales de radio de origen extraterrestre, y la existencia de un éter omnipresente en la naturaleza. Estas revelaciones que fueron, obviamente, utilizadas por sus difamadores para desacreditarle, en la mente crítica de las personas que reflexionaban sobre el sentido real de las cosas, suscitaron y suscitan en la actualidad conclusiones muy distintas, ya purgadas de los rumores infundados que se difundieron sobre él.

§ 2.2. Una persona extraordinariamente seria y tenaz, pero abierta al diálogo

A pesar de ser una persona más apegada al mundo de las ideas que a sí mismo, a menudo no estaba dispuesto a aceptar el punto de vista de los demás. Eso no ocurría por orgullo personal, sino porque estaba absolutamente seguro de las ideas que era capaz de realizar como alternativa a las más brillantes ocurrencias de otros. Por lo tanto, no dudaba nunca sobre su razón. Aunque era cierto que los descubrimientos procedían de su instinto y sus visualizaciones, esta especie de «archivo mental» no lo identificaba con su propio “yo”, sino con un “universo interno” del cual él era solo una parte minúscula. En consecuencia, todos los que lo consideraron un individualista y un egocéntrico, no entendieron absolutamente nada de Tesla. Además, no podía haber pensado de otra manera; ya que hasta el día de hoy, nadie ha sido capaz de comprender que ciertas formas de «introversión», o incluso de autismo —que muchos malintencionados incluso le atribuyeron— no llevan a cerrarse en sí mismo, sino en un mundo inmenso y grandioso al que se puede acceder solo a través de un acto de humildad. Esta característica de Tesla, que casi nadie entendió, y que fue la que le permitió revolucionar el mundo con sus inventos, se puede también percibir en aquel sutil y mal escondido misticismo que se vislumbraba en muchas de sus afirmaciones. Así pues, muy pocos saben que Nikola Tesla estaba fuertemente influenciado por la filosofía védica y budista, lo que le habría permitido entender que la realidad es una especie de «dinámica unitaria». Muy pronto comenzó a desarrollar una cosmología suya que intentaba llegar al corazón de lo que es realmente la vida. Esto, le permitió descubrir simultáneamente el papel de la electricidad en este proceso. Tras todas sus invenciones está la convicción, tanto a nivel íntimo, como científico, que todo el universo estaba impregnado por un «éter» omnipresente, que los budistas llaman prana. Un éter que hace posible tanto la vida en el universo como el funcionamiento de todos sus mecanismos físicos. Uno de los aspectos más importantes de la vida de Tesla fue que, aunque se trataba de una persona excéntrica e introvertida, también destacaba por su seriedad. Tenía una actitud muy diferente a la ignorancia de muchísimos personajes pasados y presentes —desafortunadamente, numerosos entre sus presuntos herederos—, más propensos a charlar y a buscar prosélitos que a corroborar sus posturas con hechos a través del compromiso y el esfuerzo. Aunque se veía obligado a desempeñar trabajos que no le convencían, manifestaba un extraordinario sentido del deber hacia los que le pagaban para vivir, como demostró durante la temporada que pasó trabajando para Edison. Mantenía siempre los compromisos, casi de manera ingenua, como si fuera un alumno aplicado que realiza siempre las tareas que le mandan sus profesores. Probablemente, esta propensión a cumplir el deber tenía su origen en su primera juventud, cuando después de la muerte prematura de su hermano Dane de doce años de edad, que era extremadamente inteligente, comenzó a vivir con la obsesión de alcanzar las dotes del hermanito desaparecido, para no decepcionar a sus padres. Desde su etapa como estudiante, en la que había épocas en las que llegaba a estudiar veinte horas diarias, Nikola Tesla fue un trabajador infatigable y de increíble energía. Sobre todo en la época de Colorado Springs y Long Island, a menudo evitaba dormirse para no perder el hilo de sus intuiciones, de sus planes y de sus proyectos. Pero esto no venía dado por el cumplimiento del sentido del deber, sino que era su verdadera pasión, la persecución de sus objetivos reales. Poquísimas personas eran capaces de seguir su ritmo de trabajo, hasta el punto de que si se excluye a su fiel asistente de laboratorio, Kolman Czito, casi siempre trabajó en soledad. Esto ocurría, en parte, porque la colaboración con otras personas le provocaba una dispersión en el flujo de su pensamiento, y también porque no podía obligar a los demás a seguir el ritmo de trabajo que para ellos, a diferencia de Tesla, hubiera sido extenuante. Ciertamente, Nikola Tesla no tenía el carácter del trabajador estándar que deja de trabajar inmediatamente después de la finalización de su turno laboral. Simplemente, él no tenía horarios, ni días festivos, ni vacaciones. Sus esfuerzos nacían solo y exclusivamente del placer de conocimiento, actividad a la que había dedicado mente, cuerpo y alma. Sin embargo, se permitía largos paseos contemplando la naturaleza, actividad que le relajaba y que al mismo tiempo le daba la ocasión de inspirarse o de solucionar, de repente, un problema científico que se le estuviera resistiendo. Había aprendido este método de relajación justo después del primero de sus agotamientos nerviosos, descubriendo así su enorme poder de curación. De este modo, se sentía en armonía con el universo y en sintonía con la mejor parte de sí mismo. No obstante, esto no le ayudaba a evitar que le tomaran el pelo, que se aprovecharan de él y que usaran su genio por mero interés económico. Fue difamado por «compañeros» ineptos, obtusos y envidiosos de su mente prodigiosa, y estuvo sujeto a las tentativas de descrédito por parte de los que, temiendo ciertos inventos, veían en él un peligro para el poder económico. Tesla era una mente inmersa en el cielo y al mismo tiempo tenía los pies bien apoyados en el suelo: esta era su esencia científica y lo que le hacía realmente ser un verdadero científico. Desafortunadamente, absorto por sus investigaciones, no se daba cuenta de que sus pies estaban rodeados de lodo, y de que sus hombros dependían de quien le habría incluso deseado la muerte para obstaculizar sus obras, ya que sus investigaciones resultaban incómodas y revolucionarias. Por lo tanto, Nikola Tesla estaba indefenso ante ciertos aspectos de la sociedad, y de hecho, era un completo negado para los negocios y, en algunos aspectos, para la vida práctica. Aún así, sabía cómo funcionaba aquella sociedad; por lo tanto, no se integraba en ella por su explícita elección para no empañar el lado mejor de sí mismo con compromisos malvados e inmorales. Razón por la cual, no le faltaba ni el sentido de la ironía ni de la autoironía. En 1920, cuando ya había comprobado, en sus propias carnes, la mezquindad humana, escribió una extraña poesía dedicada a su amigo poeta y místico, el alemán, George Sylvester Viereck. En este poema, titulado Fragmentos del Chisme Olímpico, Tesla lanzaba ataques venenosos a la institución científica de la época, la presunta institución que hacía cualquier cosa para obstaculizar sus invenciones, sobre todo, durante la segunda parte de su vida. Era tal y tanta el ansia por conocer, y su deseo de comunicarlo y ponerlo al servicio de la humanidad que, con mucha determinación y sin ninguna añoranza, eligió llevar una vida absolutamente monástica y al servicio de la sociedad. Con respecto a esto, afirmaba:

No pienso que el corazón humano pueda probar una excitación semejante a la que siente un inventor cuando ve que una creación surgida de su propio cerebro se transforma en algo real... Estas emociones hacen olvidar la comida, el sueño, los amigos, el amor, todo.

A pesar de todo, Tesla tenía muchos admiradores que habrían competido por poder pasar una noche conversando con él. Ciertamente era un hábil conversador, aparentemente abierto hacia los demás, tanto por su deseo de comunicar y difundir sus conocimientos, como por un inconsciente deseo de ser apreciado —o amado— por su originalidad y su compromiso. Nikola Tesla, altísimo de estatura, muy elegante y refinado, conversador culto y agradable, con la mirada magnética y cautivadora, no podía dejar indiferente al público femenino. No eran pocas las mujeres que se sentían atraídas por él, pero el científico mantenía una especie de autodisciplina que le impedía construir con ellas cualquier tipo de relación amorosa. En sus diarios, no existe ningún testimonio de sus aventuras amorosas, no se sabe si la razón es que no tuvieron lugar, o es debido a su absoluta discreción en lo concerniente a su vida íntima. En general, solía salir con gente fuera del horario de trabajo, manifestando para ello una gran disponibilidad, aunque fuesen siempre los demás los que le buscaran. De hecho, su originalidad creativa e intelectual había atraído a otras estrellas del panorama cultural de la época, personas con las que solía quedar en las salas de los hoteles donde se alojaba: entre ellos había ilustres personajes como el escritor Rudyard Kipling, el arquitecto Stanford White, el pianista Ignace Paderewsky y el escritor John Muir. Por lo demás, las únicas ocasiones en las que entraba en contacto con el prójimo eran para sus conferencias y las presentaciones de sus invenciones. En el curso de estas presentaciones, que raramente tenían lugar en su pequeño y exclusivo mundo académico, sino delante de centenares y miles de personas curiosas de cualquier estrato social, él buscaba literalmente la atención de todo el mundo. De hecho, su genio operaba al servicio del mundo entero, y no para el limitado círculo formado por los «condescendientes» personajes del presunto mundo académico. Desde este punto de vista pueden explicarse sus declaraciones a los grandes medios de comunicación, que se incrementaron durante los últimos veinte años de su vida. En este caso, la necesidad urgente de comunicar sus últimos descubrimientos se debía también a la necesidad de compensar la frustración por no haber obtenido la financiación suficiente para traducir en experimentos sus últimos pensamientos, o en parte, a la esperanza —sin éxito— de encontrar, a través de sus declaraciones en los grandes medios, algún inversor que creyera en sus aspiraciones. La tenacidad de Nikola era infinita. Estaba siempre dispuesto a volver a empezar pasara lo que pasara, incluso atravesando las situaciones más dramáticas. Aunque tenía un ánimo sensible y acostumbrado al sufrimiento por vivir en una sociedad plagada de elementos egoístas y explotadores, una sociedad que iba mil años por detrás de su sueño global de un mundo perfecto y armonioso, conseguía siempre recuperarse de sus desgracias y de las adversidades de su vida. Y lo hizo con sus propias fuerzas porque, aunque tuviese muchas personas y conocidos que lo estimasen, se encontró siempre solo a la hora de hacer frente a las adversidades —a veces también físicas—, que le afectaron en distintas fases de su vida. Las verdaderas y únicas amigas que tenía eran las palomas, a las que daba de comer amablemente todos los días, y que le hacían encontrarse en sintonía con un universo eterno y armónico, y en disonancia con una sociedad sorda y ciega frente a estas maravillas. Su actitud hacia los animales en general —y hacia las palomas en particular—, escondía su deseo de entregar su amor a aquellos seres que sabían corresponderle. Posiblemente, el descubrimiento más grande de Nikola Tesla, el que mantuvo más en secreto, era que el universo se mantiene gracias a las leyes del amor, única condición necesaria y suficiente para que las puertas del paraíso se abrieran a su ilimitado deseo de saber y de entender la realidad escondida, base del mundo tal y como lo conocemos.

§ 2.3. Una mente iluminada y poéticamente refinada… surgida en el lugar y en el tiempo equivocado

Esta propensión a la armonía de las cosas del «mundo real» —objeto de la ceguera de la sociedad en la que vivió—, le llevó a escribir sus artículos técnicos de manera extremadamente refinada, repletos de aspectos culturales y filosóficos. Sus trabajos contenían toda la información necesaria para explicar en detalle, tanto sus pensamientos, como sus procedimientos, pero estaban escritos de manera semipoética, y a veces incluso retórica, casi invitando el lector a alegrarse por la belleza del universo. De tal manera, que incluso una fórmula podía ser estudiada con emotividad y excitación. Sus publicaciones estaban a años luz de las asépticas, herméticas y a menudo inútiles, relaciones técnicas que eran y siguen siendo difundidas por el mundo académico. Precisamente por su aspiración a unificar lo bello y lo útil, era obstaculizado por muchos académicos, a menudo, oscuros profesores que podían ostentar poder pero que no poseían genialidad alguna. Su enfrentamiento, manifestado por un «escepticismo» abierto y destructivo, nacía no solo de la envidia, sino del hecho de que Nikola era un hombre y un científico muy completo que los ponía enfrente de un espejo, creándoles problemas psicológicos no reconocidos por ellos mismos. Tesla representaba probablemente, lo que ellos hubieran querido ser. Así, inconscientemente, se desesperaban por haber sido destinados a vivir en un limbo gris, que los acercaba más a los juegos de poder del mundo académico —manipulado por el mundo político y económico—, que a los secretos del cosmos. Secretos en los que Tesla conseguía penetrar por su íntima capacidad y predilección por vivir la realidad, en lugar de observarla a través de una pantalla aislante. Su pensamiento se podría definir como «holístico» por muchas razones. En primer lugar, esto se comprueba ya en sus primeras invenciones, aparentemente diferentes las unas de las otras; y sin embargo, en realidad, unidas por un común denominador: la transmisión en varias formas de la misma energía, que consideraba «cósmica». Pero sobre todo se comprueba a través de las motivaciones humanísticas que le impelían a llevar a cabo sus descubrimientos: la necesidad de proporcionar bienestar a toda la humanidad, una humanidad a la que deseaba ver unida, no solo con unidad entre los seres vivos sino también entre ellos y un planeta lleno de energías. Un planeta unido al sol que genera la vida por medio de fuerzas eléctricas y gravitacionales, un sol puesto en un amplio contexto cósmico, probablemente poblado por innumerables inteligencias. Esas mismas inteligencias que Tesla creía haber descubierto mientras su receptor de amplificación registraba extrañas señales que él atribuía a seres de Marte y Venus, aunque es muy posible que estuviera en un error y que aquellas señales fueran de una naturaleza más prosaica. Con esta clamorosa afirmación, que ciertamente contribuyó a aumentar el desprestigio al cual estuvo sujeto, sobre todo durante los últimos veinte años de su vida, escondía su profundo deseo de descubrir algo que seguramente existe en alguna parte del universo, y que sin duda alguna, él habría encontrado si le hubieran concedido la financiación para construir transmisores y receptores más potentes que los que disponía en aquel tiempo. Uno de sus grandes estímulos, además de la necesidad de abastecer de «energía libre» a todo el mundo, era posibilitar la comunicación entre personas. Su universo no era una artificial criatura antropocéntrica, ciertamente en este contexto las inteligencias extraterrestres tenían un rol decididamente predominante, un poco como el punto de encuentro entre el hombre y Dios. Con respecto a la importancia de establecer comunicación con inteligencias extraterrestres, dijo:

Pienso que no hay nada más importante que la comunicación interplanetaria. Seguramente esto tendrá lugar algún día, y la certidumbre de que existen otros seres en el universo, seres que trabajan, sufren, luchan, como nosotros, producirá un efecto mágico sobre la humanidad y establecerá la base de una hermandad universal.

A este respecto, en una de sus muchísimas declaraciones públicas, manifestó con entera certeza, ser capaz de construir un ingenio para la comunicación interplanetaria, del que llegó a afirmar:

Este año he dedicado buena parte de mi tiempo al perfeccionamiento de un nuevo, pequeño y compacto aparato, por medio del cual es ahora posible transmitir una considerable cantidad de energía a través del espacio interestelar y a cualquier distancia sin la más mínima pérdida. Estoy planificando mostrar al Instituto Francés, una descripción detallada de este ingenio con todos sus cálculos, y pedir el premio Pierre Guzinan de 100000 francos para poder así, financiar la vía que nos permitirá comunicarnos con otros mundos; estoy completamente seguro de que me lo darán. El dinero, naturalmente, tiene una importancia insignificante, pero por disponer del gran honor de ser el primero en producir este milagro, estaría casi dispuesto a dar mi vida.

Su seguridad asombraba realmente, sobre todo cuando hablaba de un aparato capaz de transmitir señales a cualquier distancia sin reducción de potencia. Los mismos radiotelescopios utilizados para la transmisión hoy día de mensajes SETI, si bien potentes, no pueden enviar mensajes, a infinita distancia, ya que la señal electromagnética tiende a disminuir por la «Ley del inverso del cuadrado de la distancia». ¿Las afirmaciones de Tesla se debían entonces a su ingenuidad, a una forma de locura incipiente, o acaso se refería a energías diferentes a las de las ondas electromagnéticas? Hay quien opina que el método de transmisión de energía sin cables, utilizando el transmisor de amplificación de Tesla, no implicaba la emisión de ondas de radio tal y como son conocidas en la actualidad, sino que se trata de una técnica de transmisión de naturaleza electroestática y no electromagnética. Que esto sea verdadero o falso sigue siendo un misterio que los herederos del científico están intentando descubrir con sus experimentos. Lo que es cierto, es que Nikola estaba más que convencido de la posibilidad de transmitir energía sin cables a todo el mundo; su objetivo era el de crear una aldea global que abarcara a toda la humanidad, a la que quería ver unida y a la que luego quería acercar a los secretos del universo. Es cierto que Tesla consiguió encender muchísimas lámparas situadas a muchos kilómetros de distancia con su transmisor de resonancia, pero no existe ninguna prueba de que con este sistema hubiera podido llegar a alcanzar distancias más grandes —a escala intercontinental— en la Tierra, probablemente porque en el momento decisivo, le fueron cortados los fondos.

§ 2.4. El sueño de mejorar y extender el potencial humano

Nikola Tesla insistía en que la humanidad debía empezar a depurarse para poder gozar de la energía libre que él le había prometido, porque una humanidad no digna habría podido transformar un instrumento de paz en uno de muerte. Él deseaba que los seres humanos estuvieran preparados y fueran libres, y no podía aceptar que la humanidad estuviera llena de escoria. Le horrorizaban los crímenes cometidos en el mundo, ya que eso era causa de un enorme desorden para una colectividad mundial que él deseaba que fuese armónica, inmersa a su vez, dentro de una especie de «sociedad ideal» en la que cada uno fuera y se sintiera parte de un todo dirigido hacia la evolución. Por esta razón, expuso proféticamente sus previsiones con respecto a la eugenesia:

En el año 2100 se verá la eugenética firmemente practicada. En épocas pasadas, las leyes que gobernaban la supervivencia del más apto, extirpaban bruscamente los conflictos menos deseables. El nuevo sentido del pecado en el ser humano, empezó a interferir con las despiadadas acciones de la naturaleza. Como resultado, seguimos alimentándonos de elementos inadecuados. El único método compatible con nuestras nociones de civilización, es impedir la supervivencia de los elementos inadecuados utilizando la esterilización. Varios países de Europa y algunos Estados de la Unión Americana, esterilizan a los criminales y a los locos. Esto no resulta suficiente. La tendencia entre los que apoyan la eugenética es que contraer matrimonio, sea más difícil. Ciertamente a aquellos que no sean buenos progenitores, les debería estar prohibido reproducirse.

Sobre todo en la actualidad, no han faltado los que han definido a Tesla por sus afirmaciones como cercano al nazismo, sin comprender que él no quería hablar de «raza superior», y aún menos de «exterminio de razas inferiores»; tan solo pretendía librar a la sociedad de la injusticia y del egoísmo, ya que sabía que en su raíz existe una insana proliferación de «manzanas podridas» que, provocando la infección de la sociedad entera, persiguen solamente instintos brutales de supervivencia a expensas de aquellos dotados de conciencia y dignos de participar en el juego de la vida. Quería una sociedad sana y justa, sostenida por principios igualitarios y que se alejara del egoísmo del capitalismo. Justo por esta razón, no han faltado también los que, sobre la base de delirantes ideologías típicas del así llamado «socialismo real», han intentado instrumentalizar y distorsionar el pensamiento de Tesla. Él no tenía nada en común ni con el nazismo ni con el comunismo. Si acaso era una especie de «socialista científica y espiritualmente iluminado». Según el mismo Tesla, este principio haría a todos los hombres iguales y dignos de vivir en el planeta. Un principio que, yendo más allá del materialismo, llevaría a toda la humanidad a la fuente de conciencia que la ha generado; la conciencia que, si volvemos a ella, podría llevarnos hacia el desarrollo real de un plan divino más grande y luminoso, que el promocionado por las religiones institucionales totalizadoras. Tampoco en este sentido ha faltado la instrumentalización, sobre todo actualmente, de presuntas sectas espiritualistas o para–ufológicas, que ven en Tesla una especie de mediador entre los extraterrestres y la humanidad, o inclusive, que lo consideran un Mesías extraterrestre. Sectas de esta clase, que a menudo van más allá de la así llamada New Age, son las causantes principales de que la figura de Tesla siga siendo ignorada por el mundo académico actual. Son muchísimas las publicaciones escritas por este tipo de gente que, ignorando deliberadamente lo que concreta y científicamente Nikola Tesla entregó y/o prometió a la humanidad, hablan de él como una especie de brujo o de «enviado extraterrestre».

Esto ha ocurrido siempre en la historia de la humanidad. En cuanto nace y se desarrollaba una figura genial, capaz de transformar la sociedad entera, aparecen de repente, por un lado, miles de ignorantes dispuestos a distorsionar su pensamiento; y por otro, multitud de escépticos que desacreditan su figura. Se puede decir que quizá se trate de una especie de mecanismo según el cual, un planeta estructurado de forma distorsionada, se autorregula con un metabolismo retorcido para producir anticuerpos que impiden la intrusión de cualquier elemento extraño capaz de cambiar su estructura. Entonces esta sociedad adquiere el aspecto de un único ser que, para sobrevivir, sigue únicamente sus instintos de supervivencia. Instintos que seguramente Tesla habría denominado como «salvajes». Sin temor a equivocarnos se puede afirmar que justamente aquellos instintos salvajes, fueron los que él —aunque nunca lo declaró abiertamente— quiso extirpar con su plan de eugenesia positiva. Reflexionando sobre estos ideales de Tesla y volviendo un poco a la historia de todas las injusticias y mezquindades a las que estuvo sujeto durante toda su vida, no es difícil identificar la clave de la «criminalidad» en la sociedad hipócrita de su tiempo, y del nuestro, como por ejemplo, los malvados especuladores sin escrúpulos, muy inteligentes pero sin conciencia —los verdaderos criminales—, de la industria y de la política; con el único objetivo de perseguir sus planes egoístas a expensas de una humanidad amorfa, que al mismo tiempo, favorece a quien se aprovecha de ella y la tiene anclada en niveles muy bajos del conocimiento de la vida. Tesla descubrió, sintiéndola en su propia piel, que la ley retorcida que gobierna el mundo, se basa en la existencia de unos pocos «listos y ricos», bien escondidos en un océano de pobres ignorantes indefensos. Con su aguda inteligencia, que le permitía observar el cuadro global desde arriba, como a vuelo de pájaro, Tesla identificó perfectamente la matriz operativa y primitiva de la criminalidad, la que provoca degradación y gobierna el mundo camuflada tras el velo de las convenciones sociales. Partiendo de esta base, sabía realmente cómo cambiar el mundo: abasteciendo todo el planeta de una energía sin límite, y a la vez, haciendo que la humanidad participara en un diseño grandioso que uniese a todos los hombres con los de otros mundos del Universo. Así pues, Nikola Tesla no se limitó únicamente a proponer la eugenesia con el objetivo de mejorar el potencial humano, sino que elaboró un plan más complejo y estructurado que resumió con sus palabras de esta manera:

Hay tres formas en las que la energía que determina el desarrollo humano puede ser aumentada. En primer lugar, podemos aumentar la masa. En el caso de la humanidad, significaría la mejora de las condiciones de vida, la salud, la eugenesia, etc… En segundo lugar, podemos reducir las fuerzas de fricción que impiden nuestro desarrollo, como la ignorancia, la mala sanidad, el fanatismo religioso. En tercer lugar, podemos multiplicar la energía de la masa humana dominando las fuerzas de la naturaleza, como la del Sol, el océano, el viento y las mareas. El primer método aumenta la cantidad de los alimentos y el bienestar. El segundo nos lleva a la paz. El tercero, aumenta nuestra capacidad de trabajar y de conseguir resultados. No puede haber progreso que no conduzca directamente hacia un incremento del bienestar y de la paz. La concepción mecanicista de la vida está entre las enseñanzas de Buda y del Sermón de la montaña.

Oficialmente, la razón por la que Tesla no fue apreciado en la medida que merecía, era que los inventores contemporáneos producían muchas más aplicaciones prácticas en las invenciones que creaban, y sobre todo, que estas eran rentables a corto plazo. De tal manera, dichas invenciones se adaptaban a las exigencias económicas de la época. Pero él sabía que estas exigencias económicas no eran requeridas por la sociedad, sino solo por quien utilizando estas invenciones, a menudo, antiecológicas, contaminantes y peligrosas, se enriquecía construyendo lentamente la estructura de las multinacionales energéticas, tal y como las conocemos en la actualidad. Y un mundo en el que el bienestar es un patrimonio generalizado, donde reinan el orden y la transparencia, no es un mundo fácil de controlar por las oligarquías. Ese bienestar generalizado crea en las personas cultura, información, conocimiento y conciencia de lo que sucede en su entorno social. De tal manera, es la sociedad en su conjunto la que se autocontrola, sin necesidad de presuntos «demiurgos» entretenidos en dirigir la orquesta para imponer su música, y no la que quieren escuchar espontáneamente las masas, finalmente conscientes. Una sociedad es mucho más controlable y manipulable cuanto más ignorante y pobre es, y por consecuencia, más confundida está sobre lo que sucede. Es solo en este contexto, cuando los individuos particularmente astutos pueden sacar provecho, como haría un chacal mientras depreda las casas devastadas por un terremoto.

§ 2.5. Solo, como un perro en un nido de víboras

Probablemente, fueron estas dinámicas las que hundieron la figura de Nikola Tesla quien, recordado por pocos científicos expertos, nunca obtuvo el reconocimiento de las instituciones oficiales. Por el contrario, fue Thomas Edison quien subió al trono. Ya en 1929, más de cincuenta miembros de la élite militar e industrial, entre los que se encontraban figuras del poder altamente conocidas como John Rockfeller Jr., Julius Rosenwald, Henry Ford, Harvey S. Firestone, Hebert Hoover y el general John J. Pershing, fundaron un comité para celebrar el aniversario de la invención de la luz eléctrica, y también para celebrar algo que era una clara manifestación de agradecimiento a Thomas Edison. En esa época, todos sabían ya que las invenciones de Edison no tenían perspectivas de futuro, dado que habían sido superadas por las de Tesla, en particular, con la corriente alterna, que había suplantado a la corriente continua; por lo que las lámparas de arco de Edison serían relegadas por las de alto rendimiento y más avanzadas de Tesla. Cincuenta años más tarde, analizando en detalle la esencia de estas cuestiones, casi todos los ingenios eléctricos y los electrodomésticos derivados de estos, son una herencia de Tesla y no de Edison. Edison, sin embargo era una figura sometida al sistema y justamente por eso, merecía ser tenida en cuenta. Mientras que Tesla estaba al servicio de la humanidad, y por esa razón, constituía una presencia incómoda. Hay quien opina, hoy en día, que la razón de todo esto reside en las incautas declaraciones que Tesla hizo durante la segunda mitad de su vida, y que de no haberlas promulgado, habría sido tenido más en cuenta que Edison. Esto probablemente sea falso. El pensamiento y las intenciones de Tesla estuvieron claros desde sus primeros inventos de interés práctico y económico, como la corriente alterna. Y aunque estas invenciones fueran explotadas para enriquecer a algún magnate listo, había quien, bajo el mismo impulso de Edison, estuvo listo desde el principio para obstaculizar a Tesla. Él entendió siempre que la élite militar, industrial y económica no le eran favorables, por eso decidió dirigirse al gran público y a los periodistas para mostrarles a quienes estaban dirigidas realmente sus invenciones. Puede que algunas de sus declaraciones en la segunda mitad de su vida fuesen poco creíbles —como el presunto descubrimiento de señales extraterrestres—, pero esta afirmación vale solo para algunas de ellas. De todas formas, la prensa popular, que sin duda se aprovechaba a menudo de la buena fe de Tesla, tendía a distorsionar sus afirmaciones. En realidad, después de que le cancelaran los fondos por parte de la empresa de Wardenclyffe, con sus numerosas declaraciones públicas en la segunda parte de su vida, quería demostrar a todos que podía seguir sin ayuda, solo con el auxilio de su intelecto. Y como ya se sabe, la falta de medios tiende a agudizar el ingenio —en quien lo posee—. Y él lo agudizó y lo refinó hasta el punto de que sus nuevos descubrimientos salieron del reino de la aceptabilidad de los «buenos pensadores de la ciencia» —los cuales ni aceptaban sus descubrimientos ni eran capaces de comprenderlos—, para llegar directamente al futuro. Y el futuro era el regalo que Tesla quería hacer al mundo. Lo pagó de su bolsillo, a pesar de vivir en una pobreza y soledad cada vez mayor.

Aunque Nikola Tesla se caracterizaba por un sentido del deber casi infantil hacia las compañías y las instituciones que lo financiaban —chantajeándole—, estaba esencialmente en contra de este tipo de sociedad, e intentaba librar al mundo a través de sus geniales innovaciones científico–tecnológicas de la explotación que beneficia a unos pocos hombres sin escrúpulos. Esta es una lucha que sigue todavía abierta. Por poner un ejemplo concreto, existen científicos en la actualidad que se las ingenian para intentar comprender las leyes físicas sobre las que se basan ciertas «anomalías»[2] presentes en la naturaleza, con el objetivo de dominar la energía y utilizarla masivamente para sustituir todas las fuentes energéticas contaminantes que se utilizan en el mundo. Evidentemente, estas iniciativas no son aceptadas por quienes deciden la financiación que ha de concederse para las investigaciones que podrían llevar energía limpia a todo el mundo. Es así como, desde la sala de mandos, se juegan todas las cartas para boicotear estas investigaciones, porque el potencial que conllevarían, estaría abiertamente en contra de las actividades económicas imperantes. ¡Son bienvenidos los ufólogos con sus sueños de bromuro que distraen a la gente de sus problemas diarios, y rechazados los científicos que desean estudiar nuevas formas de energía! Por un lado, se recortan fondos sin justificación alguna concreta, y siguiendo el mismo procedimiento, se niegan plazas de trabajo para concedérselas a quienes continúan ciegamente el paradigma imperante. Por el otro lado, ciertas investigaciones son ridiculizadas o desacreditadas favoreciendo la difusión de sectas más o menos místicas, cuyo objetivo es «representar» a menudo, a científicos ignorantes. De tal manera, se establece un pérfido y cínico mecanismo que bloquea el desarrollo técnico–científico, con el fin de mantener inalterada la situación socioeconómica. Quieren que se crea que la ciencia debe avanzar necesariamente en procesos lentos, durante prolongados periodos de tiempo, ignorando deliberadamente que la obra del genio es a menudo, capaz de provocar saltos cuánticos a corto plazo, y con estos, verdaderas revoluciones copernicanas. Las ideas geniales y la capacidad de realizarlas pragmáticamente, provocan temor. Es por esto que su realización viene deliberadamente bloqueada por quienes gestionan el poder, usando medios legales o ilegales para ello, intentando llevar a la ruina a los que podrían cambiar la dirección del mundo, y enriqueciendo, por el contrario, a los propagadores de los sueños más descabellados. Sin embargo, los verdaderos innovadores de la ciencia, consiguen igualmente llevar a cabo su trabajo, dedicándole su tiempo libre y las energías intelectuales que no consiguen contener y que, por esta razón, constituyen el verdadero sentido de su vida. Así, Tesla, después de haber servido a la sociedad produciendo innovaciones tecnológicas como la corriente alterna, que se prestaban a un uso económico inmediato, y del que algún avispado de la época percibió su potente rentabilidad, se encontró luego dispuesto a desarrollar su propia inventiva hacia horizontes que no se ajustaban al régimen sobre el cual se basa el mundo. Esta fue la razón de la pobreza en la que vivió sumido durante la segunda parte de su vida. La idea de transmitir energía sin cables para que pudiera ser disfrutada gratuitamente en todo el mundo, ciertamente no era aceptada por los poderosos oligarcas de la energía que deseaban mantener su nivel de poder, impidiendo cualquier innovación que desbaratara los delicados «equilibrios» construidos por ellos. De ahí la furia en contra de «Tesla el loco», aquel megalómano que hacía declaraciones incautas con respecto a sus novísimas invenciones. Y no faltaban las habladurías que tergiversaran sus palabras para hacer creer que, efectivamente, estaba loco. Ciertamente, algunas manías de Tesla —todos los genios están caracterizados por una pizca de locura y excentricidad—, se veían deliberadamente distorsionadas o incluso inventadas, para desacreditarlo a los ojos del público que, por el contrario, estaba siempre muy pendiente de sus innovaciones. Esto se nota a partir de muchas incongruencias sobre cómo ha sido descrita la vida de Tesla por muchos biógrafos. No es difícil exponer algunas mentiras, como por ejemplo, la de que Tesla no estuviera licenciado —cosa que es completamente falsa—, o la manera de presentarlo como un «pintoresco inventor» o como un no científico, justo lo contrario de lo que era. No faltan los científicos actuales que acusan a Tesla de hacer sus experimentos o de elaborar sus modelos sin efectuar cálculo alguno —aseveración falsa, ya que efectuaba siempre sus cálculos aunque a menudo no los escribiera—, y de no ceñirse a los «protocolos de Galileo» con respecto a cómo se deben llevar a cabo los experimentos, y que han hecho de todo para demostrarlo, por ejemplo, que el transmisor de amplificación no habría podido proporcionar nunca la energía que Tesla soñaba producir. ¿Cuál era realmente la energía de la que hablaba Tesla? ¿Se trataba exclusivamente de electricidad, o tal vez había intuido que esta era un subproducto de «otra cosa» que existe en todas las partes de la naturaleza, pero de la que no se habla en los textos tradicionales de física? Aquí es donde surge el enigma todavía no resuelto, el enigma del así llamado «éter», la sustancia que él buscaba con más ahínco, y cuya existencia, demostrada científicamente, habría desbaratado tanto las viejas teorías físicas, como sus aplicaciones tecnológicas.

§ 2.6. Las extrañas anomalías eléctricas y la gran intuición sobre el éter cósmico omnipresente

Hay quien sostiene que el transformador del que Tesla habla en su artículo de 1892 no funcionaba con los campos electromagnéticos de inducción creados por la corriente alterna, sino que operaba en un ámbito enteramente nuevo de la física basado en rápidas descargas de potencial electroestático, con la consecuente liberación de «energía cinética radiante» proveniente del omnipresente éter. Tesla entonces se encontraba en la situación de operar en un entorno de reglas completamente nuevas, que él mismo definía como «fuerzas electroestáticas dinámicas», abandonando, consecuentemente, todo el interés real hacia las formas de ondas de la corriente alterna. Parece que se había dado cuenta de que los electrones no son los responsables reales de ciertos fenómenos que, en el curso de algunos de sus experimentos hechos en Colorado Springs y en Long Island, se manifestaban como «un brillo de luz azul» transitorio, que se paraba en cuanto la corriente empezaba a fluir en las líneas. Algo más tenía que pasar justo antes de que los electrones tuviesen la posibilidad de recorrer el cable. En aquel tiempo nadie parecía realmente interesado en saber por qué se daban enormes aumentos del potencial eléctrico estático. Por el contrario, el esfuerzo de las compañías eléctricas estaba centrado en eliminar ciertas anomalías incómodas. En cambio Tesla, concentrándose en la anomalía, vio en ella una potentísima y desconocida forma de energía que debía ser científicamente comprendida y, a ser posible, dominada. Estas anomalías parecían manifestarse en el primer momento de cierre del interruptor, es decir, antes de que los electrones empezaran a moverse. Parecía operar, por lo tanto, una especie de efecto extraño y completamente inesperado pero de breve duración. En cuanto los electrones comenzaban a recorrer el cable, todo volvía a la normalidad. ¿Cuál era entonces esta extraña energía que intentaba liberarse con tal fuerza en el momento de cierre del interruptor? Solo Tesla podía percibir tales efectos. Los demás, sin entender su importancia y el hecho de que la realidad física puede ser aprehendida solo estudiando cada posible detalle, los ignoraban deliberadamente. Esto sucedía porque en general, Tesla tenía una visión del cosmos mucho más amplia, y un formidable sexto sentido que le hacía intuir las cosas de una manera natural. Esto le hacía comprender a fondo el papel que el éter desempeñaba en las manifestaciones de todos los fenómenos eléctricos, mientras sus contemporáneos —en concreto, los nombres más prestigiosos de la ciencia eléctrica: James Clerk Maxwell, Hermann Von Helmholtz y Heinrich Hertz— enfocaban su atención exclusivamente en el componente electromagnético, dando por sentado arbitrariamente, que ninguna otra forma de energía estaría involucrada. Justamente, esta falta de intuición sobre la existencia del fenómeno energético anómalo que se sobreponía por breves lapsos de tiempo a los más propiamente electromagnéticos, y la encendida controversia nacida por la sola mención de que el éter o «energía cósmica» podía ser producida, e incluso dominada, lo dejó expuesto al ridículo y el sarcasmo por parte de hombres mentalmente ciegos e intelectualmente inferiores, incapaces de tener una visión de futuro —a excepción del físico William Crookers, que sí tomaba en serio las intuiciones de Tesla—. La controversia sobre el éter, naturalmente, se disipó oficialmente en el terreno académico

inmediatamente después de la publicación en 1905 de la Teoría de la Relatividad de Einstein, y del experimento de Michelson–Morley, que esencialmente declaraba que la teoría del éter había muerto. Pero Tesla parecía haber entendido el lugar que ocupaba el éter en los fenómenos de la naturaleza, cosa que no le impidió criticar de manera vehemente y exaltada la teoría de Einstein. Evidentemente, Nikola debía conocer la existencia real del éter gracias los experimentos hechos por él mismo en Colorado Springs, durante los cuales notó que enviando impulsos electromagnéticos de breve duración y elevadísima intensidad, provocaba, según sus afirmaciones, «un momentáneo desequilibrio del éter», algo así como si los impulsos hubieran reaccionado para despertar, aunque hubiese sido durante un breve lapso de tiempo, un gigante durmiente. Esta era la clave para entender lo que él llamó «energía radiante». Nikola Tesla, que había intuido la existencia del gigante energético escondido, llegó a decir que su transmisor podía enviar «inteligencia» al mundo. La mayoría creyó que con esta frase, se refería a las comunicaciones de radio convencionales, pero lo que intentaba decir no era eso. Él hablaba de algo mucho más grande, aunque evitó dar detalles, pues era consciente de que sus ideas resultaban demasiado revolucionarias y socialmente inquietantes para ser aceptadas y comprendidas por los académicos y por el sistema económico–industrial de la época. Esto no le impediría realizar esporádicamente ciertos vaticinios, como los que declaró a The New York Times en 1908, cuando afirmó explícitamente:

Cada átomo ponderable se diferencia por un fluido tenue que llena todo el espacio simplemente con un movimiento rotatorio, como hace un vórtice de agua en un lago calmo. Una vez que este fluido —el éter— es puesto en movimiento, se transforma en materia ordinaria. En cuanto se detiene la sustancia original, vuelve a su estado previo… entonces, puede pasar que si de alguna forma se consigue retener este fluido, el hombre podría cebar o parar estos vórtices de éter en movimiento, de manera que podría llegar a crear alternativamente la formación y la desaparición de la materia. Por lo tanto, casi sin esfuerzos de su parte, desaparecerían viejos mundos y otros nuevos comenzarían a existir. El hombre podría así, alterar las dimensiones de este planeta, controlar sus estaciones, modificar su distancia con el Sol y guiarlo en su viaje eterno en la órbita elegida por él, a través de las profundidades del universo. Podría hacer chocar los planetas y crear sus soles y sus estrellas, su calor y su luz, podría originar la vida en todas sus formas. Dar origen al nacimiento y a la muerte de la materia sería el más grande de los actos humanos, cosa que nos otorgaría un conocimiento profundo de la creación física y que nos permitiría cumplir con nuestro destino final.

Lo que llama la atención es que con sus afirmaciones, la ciencia de Nikola Tesla preveía algo que no se había contemplado nunca en la ciencia humana, sino tan solo en la religión: el concepto de «creación». De tal manera, no solo vinculaba los asuntos religiosos con la ciencia, una ciencia unitaria que recoge en sí misma todos los conocimientos, sino que daba al hombre y a todas las otras inteligencias, iguales o superiores a él, un rol como co–creadores del proyecto divino. Ciertamente esta era una perspectiva bien distinta de aquellas establecidas por una ciencia rígidamente mecánica —incluida la de Einstein, que no es otra cosa que la evolución de la de Newton—, que veía al hombre como un espectador indefenso frente a un cosmos de relojería. Por otro lado, la teoría de Tesla sobre el éter, le ponía en contra de las religiones occidentales, que atribuían y siguen atribuyendo al hombre el papel de una oveja pasiva y contemplativa, de la misma manera en que la ciencia tradicional atribuye al hombre un rol de observador pasivo. De tal modo, Tesla superaba la dicotomía ciencia–religión, poniéndose en una posición que tanto la ciencia como la religión habrían juzgado respectivamente de herética y sacrílega. Probablemente, él se refería a algunas ideas de las religiones y de las filosofías orientales, ideas que le parecía que dejaban al hombre, un gran margen de libertad en el proceso de la creación. Y todo había empezado con la observación de sus experimentos de electromagnetismo, durante los cuales nacía otra forma de energía fluctuante cada vez que, usando su transmisor, conseguía inyectar electricidad de alto voltaje en el ambiente. Hoy en día, sin embargo, no resulta suficientemente claro, en términos rigurosos y técnicos de la física, qué se entiende exactamente por «éter», así como los efectos producidos por este, una vez que es estimulado por procesos eléctricos. Desafortunadamente, Tesla no nos ha dejado ningún tratado científico que pudiera hacerse cargo del peso de las teorías matemáticas, como la mecánica cuántica o como la misma relatividad. Durante la segunda parte de su vida, se limitó a hacer declaraciones públicas, a menudo en forma de artículos en revistas divulgativas, revistas que a menudo se aprovechaban de sus sensacionales afirmaciones para vender muchos ejemplares. Por desgracia, el hecho de que estos artículos no fueran publicados en revistas académicas —que seguramente los habrían rechazado—, sirvió únicamente para crear descrédito alrededor de su figura. En consecuencia, hoy no disponemos de pruebas contundentes sobre estos presuntos descubrimientos fundamentales acerca de la verdadera naturaleza y el origen de los fenómenos que él investigó experimentalmente en sus laboratorios. Únicamente podemos intuir que Nikola Tesla no tuvo la posibilidad de oficializar académicamente el descubrimiento de la energía del éter a causa del obstruccionismo bajo el cual se encontraba, aunque seguramente dispusiera de las herramientas físico–matemáticas para poner a punto un tratado que tuviera el mismo nivel que el de la relatividad, planteado por Einstein. Hay que decir que el momento para exponer un tratado de esta magnitud no era el apropiado, sobre todo en una época de la historia de la ciencia en la cual casi todo el consenso del mundo académico iba en favor de otros genios de la física que, de manera más lista y oportunista que él, habían conseguido que sus nuevas ideas se pusieran a favor y no en contra, del clásico libro de física.

Capítulo 3

Perspectivas. La proyección hacia el futuro

Contenido:

§ 3.1. Los nuevos templarios de la «energía libre»: Thomas Bearden y los sueños de Nikola Tesla

§ 3.2. Otros herederos más o menos brillantes de Nikola Tesla

§ 3.1. Los nuevos templarios de la «energía libre»: Thomas Bearden y los sueños de Nikola Tesla

Nosotros, hombres y mujeres del siglo veintiuno, a pesar de haber asimilado a la perfección muchas de las invenciones de Nikola Tesla, nos hemos quedado con dudas respecto a algunas de sus teorías y especulaciones más extravagantes, como la de la energía que brota del éter cósmico. Esta cuestión es muy controvertida ya que tenemos constancia de que las afirmaciones de Tesla, incluso las más atrevidas, no son meras fantasías, y deben tener sus raíces en la enorme cantidad de experimentos que llevó a cabo. Podemos imaginar que a partir de estos experimentos averiguó algo más y que, muchos años después de haberlos efectuado, ya sin posibilidad de que la opinión científica de la época lo tomara en serio, habría decidido dar al público cierta información con la esperanza de que alguien en el futuro, pudiera partir del punto en el que él se había visto obligado a parar. Y de hecho, así es como ha sucedido. En este siglo, muchos han sido los investigadores que han intentado, y siguen intentando, continuar con su obra. El objetivo de estos investigadores es solamente uno: intentar dominar, la así llamada, «energía libre» —actualmente denominada «campo escalar»—, utilizando varias técnicas de experimentación, y construyendo alrededor de ellas, varios modelos teóricos, algunos hasta con la pretensión, más o menos legitima, de convertirse en modelos de gran unificación de las fuerzas. Probablemente, el más famoso y capaz de estos investigadores, es el físico–matemático e ingeniero nuclear estadounidense, Thomas Bearden. Sus trabajos, aunque sean muy técnicos y de compleja comprensión, se oponen aún al presunto conocimiento aceptado, no por su rigurosísima metodología empleada, sino por los temas que se sitúan completamente en contra de los paradigmas aceptados por la física contemporánea. Precisamente son estos trabajos los que representan la sistematización teórico–matemática de los experimentos de Nikola Tesla que, a su vez, proporcionan las bases de ingeniería que permiten la explotación de la energía proveniente del campo escalar, exactamente la clave que Nikola Tesla pensaba haber encontrado en el curso de sus experimentaciones, pero que no consiguió exponer ante la opinión científica de su época. El doctor Bearden, que durante muchos años ha desarrollado un trabajo realmente imponente, considera que la razón por la que este campo escalar no ha sido tomado en cuenta por la física actual, es porque hay al menos veinticuatro discrepancias en la propia teoría convencional del electromagnetismo. Bearden define indistintamente el «éter» como tres cosas: el vacío, el espacio–tiempo y la masa sin carga. Las ondas de Tesla, a las que él llamaba vagamente «éter» o «energía cósmica», serían ondas escalares en un flujo de cargas sin masa. Estas ondas mostrarían características extraordinarias, características que las ondas normales, así como las ondas vectoriales, contempladas por el electromagnetismo, no poseen. En concreto, estas mostrarían, con respecto a las ondas vectoriales, más dimensiones en las que poder moverse. Dichas ondas nacerían del vacío, un vacío sin masa pero dotado de carga e inundado por un flujo de partículas de carga virtual. Se trataría de algo que no existe en el espacio ordinario sino, en el espacio–tiempo, en su totalidad. Las ondas que nacen del vacío no pueden por lo tanto ser descritas por magnitudes vectoriales, como todas las otras cantidades de la física tradicional, sino por magnitudes escalares, que se manifestarían en lo que Bearden define como, «vectores de sombras» o «hipervectores». Estas magnitudes escalares describen un campo que produce «ondas escalares». En esta extraña hiperrealidad, según los cálculos y los razonamientos de Bearden, manifestaciones que en el universo vectorial resultan imposibles, se volverían posibles: velocidad superlumínica, universos múltiples, viajes en el tiempo, dimensiones más elevadas, variaciones de todas las constantes fundamentales en la naturaleza, materialización y desmaterialización, e incluso la violación del principio de conservación de la energía. Usando, por lo tanto, las ondas escalares y las matemáticas para describirlas, se entraría en un reino definido por Bearden como «super–relativo». Él sería pues, el único capaz de detallar la realidad electromagnética ampliada, descubierta por Nikola Tesla. Con el nuevo electromagnetismo descubierto por Tesla hace un siglo, incluso las ondas escalares pueden ser producidas eléctricamente, mientras la electroestática, una vez que la carga se separa de la masa de la partícula que la porta, se volvería un instrumento mágico capaz de alterar directamente cualquier cosa que existiera en el tiempo, incluido el mismo campo gravitacional. De hecho, la misma «antigravedad» sería una consecuencia inmediata y directa del nuevo electromagnetismo, ya que por sí mismo, podría conducir a una teoría unificada de los campos. Hasta la misma mente y el pensamiento, que según la mayoría es un mero concepto metafísico, completamente separado de la estructura de relojería concebida por la física tradicional, podrían ser medidos en un laboratorio. Dentro de este ámbito, también la que es definida erróneamente como «parapsicología», podría convertirse en una disciplina de las ciencias físicas y de la ingeniería. Bearden afirma haber construido instrumentos capaces de detectar y/o producir ondas escalares, y de haber incluso desarrollado aparatos altamente sofisticados, que utilizarían actualmente estas ondas. El más famoso sería el sistema HAARP estadounidense, oficialmente utilizado para efectuar estudios sobre la ionosfera, y que según Bearden, aparte de aprovecharse de los conocimientos adquiridos por Tesla, incautados hace cien años por el gobierno de Estados Unidos en el momento de su muerte, sería utilizado también para producir ondas escalares usadas con diferentes objetivos, entre los cuales podríamos encontrar varios sistemas armamentísticos, y hasta de control mental. Con respecto a este tema, han surgido, obviamente, varias leyendas, de las cuales se ha nutrido sobre todo el público ufológico y el pseudocientífico. Pero resumiendo, de la enorme cantidad de desinformación — ¿casual, o tal vez incentivada por las altas esferas?— que existe en este campo particularmente minado de la ciencia, y al mismo tiempo, de la existencia de trabajos profundamente matemáticos producidos por algunos de los actuales «científicos rebeldes», se termina percibiendo, que bajo todo esto, puede existir algo de verdad. El problema está en separar la información verdadera de la falsa, y en intentar descifrar la compleja física que resultaría del estudio de las así llamadas, ondas escalares. De forma más tradicional, solo la mecánica cuántica considera la existencia de la energía del vacío, definida como «energía del punto cero». Esta energía ha quedado medida en una escala microscópica con un famoso experimento hecho por el físico holandés Hendrik Casimir, que ha dado lugar al famoso «efecto Casimir». También ha sido contemplada la posibilidad de fluctuación de esta energía, incluso de fluctuaciones a gran escala dentro de la cosmología, pero no han sido todavía explicadas las causas y los métodos para impulsar estas fluctuaciones de manera sistemática. Probablemente, Nikola Tesla, en el curso de sus experimentos, creó fluctuaciones de esta energía produciendo las ondas escalares fantasma, que aparecían durante brevísimos periodos de tiempo en el curso de sus experimentos de naturaleza eléctrica. Probablemente Tesla descubrió, sin preverlo, que ciertos experimentos de electromagnetismo clásico podían servir como detonante para despertar leyes físicas, hasta el momento, durmientes.

Parece ser que el propio mundo académico ha permanecido indiferente ante estos sensacionales descubrimientos, pero podría ser solo una impresión, porque algunos aspectos previstos por los campos escalares, están emergiendo de algunas teorías comprobadas por la propia opinión científica. Estos aspectos, en particular, la existencia de un hiperespacio de más dimensiones, que en otra época habría sido inmediatamente censurado, en la actualidad, no solo ha adquirido dignidad académica sino que ha generado también un verdadero movimiento entre los físicos contemporáneos. Uno de estos aspectos es la posibilidad de que existan dimensiones superiores a la tercera: esto está contemplado por la teoría de las supercuerdas. En concreto, su más reciente versión, la teoría «M–Brane» que propone la existencia de once dimensiones, ha sido necesaria para resolver las complejas ecuaciones de campo y para respetar el principio de simetría. A raíz de de esta teoría, las leyes de la física necesitarían un «espacio» suficiente para existir, y este espacio estaría determinado por un universo multidimensional, bastante similar, aunque de un punto de vista diferente, al universo que prevé la existencia de las ondas escalares de Thomas Bearden.

§ 3.2. Otros herederos más o menos brillantes de Nikola Tesla

Hay muchos investigadores en el mundo que están intentando extraer empíricamente energía libre del vacío. La mayoría de ellos son diletantes sin base matemática alguna, y a menudo, carentes también de metodología. Muchos de ellos son solamente inocentes practicantes de la New Age, particularmente interesados en los efectos positivos y saludables de los aparatos electro–terapéuticos de Tesla, o pícaros avispados, siempre predispuestos a construir castillos en el aire acerca de sus especulaciones sobre los chakras. Otros son ufólogos de serie C o «pseudocientíficos» dispuestos a liquidar las teorías de Tesla, en particular aquellas sobre la antigravedad y sobre la teoría del éter, especialistas en el campo de las conspiraciones. Obviamente estos soñadores —¿o tal vez aprovechados?—, han propagado la idea de que Tesla fuera un enviado de los extraterrestres a la Tierra, atribuyéndole frases nunca pronunciadas por él, o amplificando y manipulando algunas de sus declaraciones particularmente más controvertidas, declaraciones que tal vez pronunció de manera incauta, pero en las que dió a entender que se trataba de sensaciones y no de afirmaciones categóricas. Algunos de estos últimos, defensores de las pirámides como receptores de «energía cósmica» sin tan siquiera conocer su mecanismo, han tenido un papel fundamental a la hora de desacreditar la figura de Tesla. Sus inventos han interesado inclusive a conocidos terroristas, como la secta japonesa Aum Shinrikyu y la mismísima Al Qaeda; cuyos miembros, según se cuenta, han viajado a Belgrado y a Nueva York con la esperanza de adquirir información sobre las armas electromagnéticas que Tesla ideó. De manera bien distinta a las desconsoladoras figuras descritas, trabajan algunos científicos e inventores serios y tenaces, aunque a menudo excéntricos, que parecen mostrar todos los requisitos de fiabilidad científica con respecto a los métodos usados por ellos. Estos científicos, son los verdaderos herederos de Nikola Tesla, los que se han tomado la molestia de estudiar con atención las patentes que él nos ha legado para intentar reproducirlas después de haber investigado bien su base científica. Se podrían nombrar investigadores e inventores como Wilbert Smith —con su Project Magnet—, Paul M. Brown, Thomas Valone, Moray B. King, Robert Adams, Bruce De Palma, Robert Kincheloe, Paramahamsa Tewari, Joe Newman, Roger Hastings, John Ecklin, Yoshiro Nakamatsu, Richard L. Clark, Stefan Marinov, Viktor Schauberger, Marco Todeschini, y el cura–científico «Brother Arnold», y seguramente hay muchos más. Y como siempre, cuando conceptos como «energía libre», ondas escalares, campo del punto cero, etc., salen de la boca de algún «visionario» de dudosa reputación, el mundo académico oficial, empieza con sus prejuicios sin tener en cuenta la existencia de investigadores serios y decididos, ni examinar su labor en este ámbito. Esta es, por lo tanto, una de las razones por la que los investigadores más atrevidos —que además, suelen tener a menudo unas altas calificaciones académicas—, están obligados, la mayoría de las veces, a trabajar de forma independiente y ajena al mundo académico, esforzándose por encontrar fondos para seguir adelante con sus investigaciones, y dedicando a sus experimentos, siete días a la semana. Y aunque sus resultados vinieran aprobados por los clásicos exponentes del saber aceptado, ¿se les concedería entonces los fondos necesarios para dominar las legendarias ondas escalares? Seguramente no, ya que se trata de una física que choca con el sistema socio–económico, y con los monopolios de las industrias y de las multinacionales que gestionan el poder de la energía. La energía libre desbarataría el equilibrio de los dominadores del mundo; y una vez más, como en los tiempos de Nikola Tesla, es indispensable enterrar y olvidar ciertas investigaciones, como así sigue ocurriendo. No se podría decir lo mismo del uso secreto de las ondas escalares como armas. De hecho, cuando se trata de temas como la defensa militar, todo se vuelve posible, siempre que esté cubierto por un secreto de estado. Y es allí cuando surge por doquier una corriente informativa con claro carácter conspirativo. Aunque esto aleje a las personas del análisis crítico y científico de los hechos reales, mirando al exterior y con mente fría, la conspiración no puede nacer de la nada, y sería hasta estúpido y superficial definirlo como una moda de los tiempos angustiosos por los que estamos atravesando. Es muy difícil esconder la verdad, sea cual sea. Antes o después emerge, y desafortunadamente, emerge mal. Basta que una sola persona haga algunas «revelaciones» sobre lo que está ocurriendo en algunos organismos inofensivos, para que estas revelaciones den la vuelta al mundo de boca en boca. El problema es que esta dinámica termina por contaminar la verdadera información relevante, la cual, después de haber pasado por muchos filtros o distorsiones, termina por tener un aspecto falso y engañoso. Por eso mismo, los investigadores más arrojados han recogido la herencia de Nikola Tesla, y concentrados en el estudio de la realidad objetiva, siguiendo el canon científico, mantienen rigurosamente la distancia con los medios de comunicación, mientras siguen trabajando por su cuenta en sus laboratorios, intentando de vez en cuando sacar a la luz lo que pueda haber de cierto en la actual tecnología militar. Por lo que parece, algo de verdad debe haber. Esto se podría deducir por las declaraciones evasivas, crípticas, contradictorias y a menudo pueriles, de aquellos que se encargan de transmitir información oficial sobre lo que ocurre en el ámbito de algunos proyectos actuales, como por ejemplo, del programa HAARP, o de proyectos similares que se llevaron a cabo en la ex Unión Soviética en el transcurso de la Guerra Fría.

Conclusiones

En todo el trabajo que Nikola Tesla efectuó durante la segunda parte de su vida, es muy fácil encontrar un procedimiento repetitivo. Desde el principio, los expertos de aquel tiempo declararon que las afirmaciones de Tesla tenían su base en la locura. Más tarde, al pasar las décadas, resultó que sus afirmaciones se revelaron parcial o totalmente correctas. Fue considerado como loco aún cuando usando sus propios artilugios, descubrió las frecuencias de resonancia de la Tierra; cincuenta años después, Schumann afirmó que Tesla tenía razón. Fue definido hasta como mago, cuando guió un barco a control remoto mediante un mando vocal —algunos individuos de dudoso cociente intelectual, pensaban que lo pilotaba con el pensamiento—; cuarenta años después, los alemanes fueron los primeros que empezaron a hundir barcos ingleses con misiles guiados por control remoto, y actualmente se utilizan las smart bombs, guiadas por láser y GPS. Ejemplos de este tipo podemos encontrar muchos en el modo de operar de Tesla y las reacciones de sus opositores, sin embargo, nadie de las altas esferas ha tenido la humildad de reconocer, con el paso de los tiempos, las previsiones de Nikola Tesla, previsiones que, a diferencia de las mencionadas por Julio Verne, que tenían su base en la ciencia ficción, estaban fundamentadas en experimentos y en el razonamiento basado en objetos concretos.

Nikola Tesla en edad avanzada

Un presunto «escepticismo» dirigido por el sistema político–económico que se esconde tras las estructuras científicas del sistema, es igualmente desarrollado por simples razones humanas, especialmente cuando el hombre se encuentra ante personajes que, precisamente porque no están entre los que tienen un pensamiento corriente, provocan una enorme inquietud. Los mismos sociólogos saben que este comportamiento puede ser explicado por la ciencia. Cuando una persona ridiculiza a otra, el burlador, aun cuando percibe que se ha equivocado, encuentra extremadamente difícil, por no decir imposible, retirar públicamente su burla. Seguramente los burladores están convencidos de haberlo hecho bien. Cuando por el contrario, resulta evidente que era su víctima la que tenía razón; esto demuestra que no solo los burladores —o difamadores— estaban equivocados, sino que también eran ignorantes arrogantes cuyo comportamiento surgía de su pura y simple ignorancia. Al final, aunque a menudo demasiado tarde, se descubre que la víctima estaba de parte del bien, mientras que el burlador lo estaba de parte del mal.

El gran físico cuántico Max Planck, que antes de imponer sus modelos teóricos tuvo que hacer frente a muchas contrariedades, considerando el ambiente secularizado de la física de su tiempo, con respecto a esta clase de locura, dijo:

Una nueva verdad científica no triunfa por haber convencido a sus opositores o por haberles enseñado la luz, sino porque estos opositores finalmente mueren y una nueva generación, familiarizada con esta nueva verdad, comienza a crecer.

El mismo concepto aparece en algunas frases del escritor y lógico Conan Doyle, cuando hizo decir a su Sherlock Holmes:

Es un gran error teorizar antes de tener los datos en las manos. Imperceptiblemente se empiezan entonces a alterar los hechos para que encajen con las teorías, en lugar de poner de acuerdo las teorías con los hechos.

Desafortunadamente, el hombre es holgazán, es reacio a abandonar sus tranquilizadoras costumbres y a dejar de apoltronarse en su sillón. Poquísimas personas consiguen llegar a la cumbre de una peligrosa montaña, y aún menos son los capaces de divisar a estas personas, situadas a una altura demasiado elevada, puede que incluso escondidas detrás de las nubes, y en definitiva, lo suficientemente lejos para que nadie quiera verlas. Con otras palabras, los que viajan más allá que los demás, tienen que resignarse a cargar una cruz durante toda su vida, una cruz de soledad y de insultos, fruto de la ignorancia de quienes les rodean, pero también una cruz de felicidad que les empuja a llegar, como privilegiados, a la mente de Dios. Nikola Tesla era uno de estos, otros le precedieron y muchos otros le seguirán.

Apéndice: Glosario Científico y Tecnológico

ACELERADOR DE PARTÍCULAS: sistema que, utilizando electrodos, acelera electrones, protones e iones pesados a lo largo de un trayecto establecido —linear o circular, dependiendo de los casos— mediante campos eléctricos oscilantes.

AISLANTE: material que no tiene capacidad de transmisión alguna, o la tiene muy baja, con respecto al sonido, el calor o la electricidad.

AMPLIFICADOR ELECTRÓNICO: dispositivo que proporciona, en la salida, una señal amplificada de la señal de entrada.

ANTENA: dispositivo que puede enviar —antena trasmisora— y recibir —antena receptora— ondas electromagnéticas, según la tipología de construcción.

AURORA BOREAL: luminiscencia en la ionosfera de la Tierra causada por la interacción entre el campo magnético del planeta y el flujo de partículas ionizadas del Sol.

BOBINA: envoltura de muchas roscas de un conductor eléctrico sobre un soporte, generalmente cilíndrico, de material ferromagnético aislado. El objetivo de la bobina es el de producir un campo magnético gracias a la corriente que recorre la propio envoltura.

BOMBILLA: globo de cristal con formas diversas que contiene un hilo metálico —como el tungsteno—, o un gas —como el neón—, y que emite luz si es recorrido por la corriente eléctrica.

CABALLO DE VAPOR (CV): unidad de medida de potencia que más tarde, en base a las directivas de unificación, fue substituida por el vatio (W). La conversión es 1 CV = 735.499 W.

CABLE ELÉCTRICO: sobre todo en forma coaxial, es utilizado en casi todos los aparatos electrónicos para la transmisión de señales. Con él se pueden unir frecuencias de hasta millones de puntos por segundo. Un cable puede unir las comunicaciones en una sola dirección, por lo que un sistema completo necesita dos cables.

CAMPO ELECTROESTÁTICO: campo producido por una carga eléctrica con forma de punto Q, que ejerce sobre una segunda carga, con forma de punto q, una fuerza atractiva o repulsiva, dependiendo de los signos de las cargas, que pueden ser concordantes o discordantes.

CAMPO ELECTROMAGNÉTICO: el campo electromagnético asigna a cada punto del espacio–tiempo un valor para el campo eléctrico y un valor para el campo magnético. El primero determina la fuerza experimentada por una carga parada en aquel punto, el segundo la fuerza de una carga en movimiento que pasa por ese punto. Un campo electromagnético está asociado, por ejemplo, a una onda electromagnética —rayos gamma, rayos X, luz visible, rayos infrarrojos, ondas de radio, etc.—. La unidad del campo electromagnético es el fotón.

CAMPO ESCALAR: campo que no tiene una dirección inherente. El ejemplo comúnmente usado es el de un campo que representa la temperatura del aire en cada punto de una habitación.

CAMPO MAGNÉTICO: campo producido por el movimiento de cargas eléctricas que ejercen una fuerza sobre otras cargas eléctricas. Un campo eléctrico determina un campo magnético ortogonal a este. El comportamiento de las sustancias sujetas a acción magnética, está determinado por los dos vectores H —intensidad del campo magnético— y B —valor de inducción magnética—, ligados por la relación B = uH, donde u representa la permeabilidad magnética del medio en el que se considera el campo.

CAMPO VECTORIAL: campo dotado de un sentido implícito de la dirección. El campo eléctrico constituye un ejemplo válido de campo vectorial.

CARGA ELÉCTRICA: cantidad de electricidad poseída por un cuerpo. Puede ser positiva o negativa. En el sistema MKSA, la unidad de carga es el culombio, definido como 1 culombio = 1 amperio x 1 segundo.

CHISPA: una chispa viene producida cuando el voltaje de un generador es lo bastante grande como para ionizar el aire, trasformándolo de aislante a conductor.

CICLOTRÓN: acelerador de partículas utilizado para obtener grupos de protones y de iones ligeros o pesados con elevada energía cinética.

COHESOR —«COHERER»—: tipo de revelador utilizado en la telegrafía sin cables. Es un revelador básico de ondas electromagnéticas con varias longitudes de onda. Posee un circuito que obtiene señales por ondas de radio moduladas. El cohesor descodifica las señales.

CONDENSADOR: conjunto de dos estructuras metálicas, separadas por un medio aislante — dieléctrico— que llena todo el espacio existente entre estas. También recibe el nombre de: capacitor.

CONDUCTOR: cuerpo que permite el paso de la corriente eléctrica o del calor.

CONMUTADOR: dispositivo mecánico con la función de establecer, interrumpir o modificar la conexión entre dos o más circuitos eléctricos.

CORRIENTE ALTERNA: corriente con sentido alterno cuya intensidad es una función periódica del tiempo con valor medio nulo. La dirección de la corriente eléctrica cambia muchas veces por segundo.

CORRIENTE CONTINUA: corriente en la que las cargas eléctricas se mueven siempre en la misma dirección.

CURVATURA ESPACIO–TEMPORAL: es comúnmente considerada como una sacudida en la continuidad espacio–temporal. El espacio–tiempo se curva por efecto de las fuerzas de gravedad que obran sobre el mismo. En la «Teoría general de la relatividad», la gravitación es vista como una curvatura en la geometría del espacio–tiempo y una propiedad de todos los cuerpos que se manifiesta a través del movimiento de los objetos sobre trayectorias que corresponden a la mínima distancia posible —geodésica— en un espacio–tiempo curvado.

DIAGRAMA DE FLUJO: secuencia lógica de operaciones representada en un diagrama que lleva a diferentes objetivos, según se realice o no una determinada elección de acción. Utilizado en la programación de software o para la planificación de estrategias.

DIATERMIA: sistema que determina la generación de calor como resultado del paso de una corriente eléctrica de alta frecuencia.

DINAMO: máquina eléctrica giratoria para la conversión de energía mecánica en energía eléctrica por medio de inducción electromagnética. La dinamo produce corriente continua. Está constituida por un imán —inductor— que crea un campo magnético en el que rueda un anillo sobre el que está envuelto un circuito con un notable numero de bobinas —inducido—. Un flujo magnético variable recorre las bobinas, y así se genera en él, una fuerza electromotriz inducida.

EFECTO CASIMIR: fuerza cuántica que empuja dos láminas metálicas dispuestas a poca distancia la una de la otra. La indeterminación cuántica permite a la energía manifestarse espontáneamente de la nada. La energía proviene del así llamado «espacio vacío», que es considerado como una ebullición continua de «partículas virtuales» que existen solo durante algunos instantes, antes de desaparecer nuevamente. Las partículas que se manifiestan más fácilmente son los fotones. La energía liberada es llamada «energía del punto cero», es decir, la energía asociada a una partícula en el cero absoluto.

EFECTO PIEL: representa la tendencia de una corriente alterna a distribuirse dentro de un conductor, de manera tal, que la densidad de corriente próxima a la superficie del conductor, es más grande de la de su núcleo.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA: presencia de cargas eléctricas quietas, y no en movimiento como en la corriente eléctrica.

ELECTRÓN: unidad elemental de carga eléctrica. Corresponde a una partícula que puede ser tanto positiva —positrón— como negativa. En el modelo clásico, los electrones orbitan alrededor de núcleos de protones y neutrones. En el modelo cuántico, esta representa la «nube de carga» determinada solo probabilísticamente.

ENERGÍA RADIANTE: energía que se propaga por ondas electromagnéticas.

ESCALAR: entidad física capaz de describir elementos caracterizados por un solo valor numérico.

ESPACIO–TIEMPO: sistema de coordenadas para individualizar un evento. En la física clásica y relativa hay tres coordenadas espaciales y temporales, las cuales, tanto en la relatividad especial como en la general, están íntimamente conectadas entre ellas. Mientras en la física pre–relativista, el tiempo era una cantidad absoluta, igual en todos los sistemas de referencia e independiente del espacio que venía gobernado por la geometría de Euclides, en la Teoría de la Relatividad de Albert Einstein, el tiempo depende del sistema de referencia. La interdependencia entre espacio y tiempo viene descrita por la matemática —no euclidiana— de Herman Minkowski.

ESPIRÓMETRO: tipo de condensador dieléctrico de Nikola Tesla. Entre los dos conductores de carga opuesta del espirómetro, se produce un campo electroestático que actúa a través del aire —dieléctrico— que los separa. En un circuito espinterométrico oscilante, se debe cerrar dicho circuito por medio de un canal de aire ionizado con la menor resistencia posible, a la vez que se debe garantizar una rápida reapertura del circuito después de algunos ciclos de oscilación, debido al fuerte descenso del rendimiento del circuito.

ESTATOR: la parte fija de una máquina eléctrica giratoria. Deriva del término latino estator —que se queda parado—. La parte que se mueve se llama rotor.

ÉTER: hipotética sustancia que, según la interpretación mecánica de la física del siglo dieciocho, llenaría todo el espacio, constituyendo el soporte elástico de las ondas electromagnéticas, análogas al aire, a través del cual se expande el sonido. Einstein, con la teoría de la Relatividad, demostró la falta de fundamento del éter. Sin embargo, este concepto ha vuelto a ponerse de moda en tiempos recientes, sobre todo en aspectos controvertidos de la mecánica cuántica.

FLUCTUACIÓN CUÁNTICA: aparición temporal de partículas energéticas que nacen de la nada sobre la base de la indeterminación cuántica.

FLUIDODINÁMICA: estudio dinámico de los fluidos, esto es, de sustancias cuyas moléculas tienen poca cohesión y pueden fluir libremente las unas sobre las otras —líquidos —, o desplazarse independientemente de las otras —gas—, de manera que el cuerpo presenta la forma del contenedor que lo contiene.

FRECUENCIA: en electromagnetismo, representa el número de ciclos que pasan en la unidad de tiempo. La frecuencia se mide en ciclos por segundo o Hertz —Hz—. Se aplica a fenómenos físicos que varían periódicamente, cumpliendo un ciclo en un intervalo de tiempo T —llamado periodo—. En electromagnetismo la frecuencia es tanto más alta cuanto mayor sea la energía asociada a esta. Y esta es inversamente proporcional a la longitud de onda.

GENERADOR DE VAN DER GRAF: potente aparato electroestático capaz de permitir diferencias de potencial de muchos millones de voltios, y por lo tanto, un sistema muy potente para acelerar partículas cargadas eléctricamente.

GRAVEDAD: fuerza resultante de la fuerza de gravitación y de la fuerza centrífuga sobre un cuerpo parado respecto a la Tierra, o concretamente, sobre un cuerpo parado respecto a un determinado cuerpo celeste.

GUÍA DE ONDA: en física, óptica y telecomunicaciones, nos referimos a un medio de material no homogéneo que confina y guía la propagación de una onda electromagnética.

IMÁN: cuerpo ferromagnético, magnetizado de manera artificial —a través del paso de corriente por una envoltura de cobre— o natural.

INDUCCIÓN MAGNÉTICA: generación de una fuerza electromotriz en un circuito, debido a la variación del flujo de inducción magnética concatenado con el mismo circuito.

IONIZACIÓN: formación de iones por medio del fraccionamiento de moléculas, ya sea mediante la adición o la resta de electrones con estructuras atómicas o moleculares. El nivel de ionización crece con la temperatura y depende del potencial de ionización de cada elemento químico.

IONOSFERA: región de intensa ionización de la alta atmósfera de nuestro planeta, situada a casi setenta km de altitud.

LUBRICACIÓN: propiedad común a diferentes sustancias —como los fluidos—. Consiste en el hecho de que un estrato de sustancia en movimiento tiende a arrastrar los estratos adyacentes.

MAGNETOSFERA TERRESTRE: la región alrededor de la Tierra impregnada de la acción de su campo magnético.

MASA: tamaño referido a un cuerpo que se considera como medida de la cantidad de materia por la cual está constituido dicho cuerpo.

MECÁNICA CUÁNTICA: formulación cuántica de la mecánica utilizada en la descripción de fenómenos a escala atómica y subatómica. En este contexto, la trayectoria de una partícula no se deriva de forma determinada, sino a través de una «función de onda» que describe la probabilidad de encontrarla.

MICROONDAS: ondas electromagnéticas, de la gama radio, de longitudes de entre un milímetro y un metro —ondas milimétricas, centimétricas y decimétricas—, con frecuencias entre los 300 MHz y los 300 GHz. Un cuerpo que absorbe microondas se calienta a causa de las corrientes de desplazamiento.

OSCILADOR ELÉCTRICO: circuito especial capaz de generar señales electrónicas periódicas. A menudo utilizado en los transmisores de radio.

PATENTE: documento técnico–legal que describe el contenido de una invención y cuya utilización se quiere proteger. De hecho, es un contrato entre el inventor y el Estado.

PLASMA: estado de la materia en el cual el grado de ionización es suficientemente elevado para que las interacciones electromagnéticas entre partículas con carga — iones y electrones—, estén determinadas por la evolución dinámica del sistema. Se puede obtener un plasma, ionizando fuertemente un gas por calentamiento.

POLIFASE: sistema eléctrico que incluye varias fases, representado por n, formas sinusoidales de igual frecuencia, y desfasadas entre ellas de 2π/n.

POTENCIA ELÉCTRICA: potencia producida por una carga eléctrica en la unidad de tiempo. En el sistema SI, se mide en vatios.

POTENCIAL ELÉCTRICO: potencial V (P) asociado al campo eléctrico E en el mismo punto P a través de la relación E (P) = - grad V (P). La diferencia de potencial V (P) - V (Q), representa el trabajo hecho por el campo eléctrico para llevar la carga unitaria de Q a P, y se mide en voltios.

PUERTA LÓGICA: circuito electrónico muy simple que se encarga de hacer operaciones lógicas elementales como NOT, AND, OR, XOR, NOR, NAND, XNOR.

QUARK: es el constituyente elemental de los hadrones, es decir, de los protones, neutrones y mesones π.

RADAR: aparato que permite determinar la posición de un obstáculo —u objetivo— fijo o en movimiento, mediante el reflejo sobre el mismo de ondas de radio.

RADIOASTRONOMÍA: ciencia que estudia las radiaciones electromagnéticas emitidas por cuerpos celestes sobre ondas de longitud entre pocos milímetros y algunas decenas de metros.

RAYO: fenómeno atmosférico que se manifiesta con una sucesión de descargas eléctricas que desarrollan intensidad y energía térmica en un grado muy elevado.

RAYOS CÓSMICOS: radiaciones fuertemente energéticas que llegan a la Tierra del espacio exterior. Están constituidos por una radiación cósmica primaria compuesta por átomos ligeros completamente ionizados, y por una radiación secundaria causada por la interacción con la atmósfera terrestre.

RAYOS X: ondas electromagnéticas altamente energéticas emitidas en los saltos cuánticos de los electrones más internos de los átomos, o emitidas por electrones frenados en sus impactos con los núcleos. Los rayos X tienen habitualmente una energía que va de pocos keV —kiloelectronvoltios— hasta cientos de keV.

RECEPTOR: dispositivo capaz de recibir, revelar y reproducir o registrar señales de cualquier tipo —acústicas, eléctricas, electromagnéticas, ópticas—, generalmente asociadas a las ondas correspondientes.

RELATIVIDAD: teoría en base a la cual un fenómeno físico puede ser descrito solo si se refiere —relativo— a un sistema de referencia espacio–temporal preciso. De tal manera, las leyes de la física no varían pasando de un sistema de referencia — inercial— a otro. En este contexto, la velocidad de la luz en el vacío no varía. En la «Teoría general de la relatividad», se afirma que el tiempo es una dimensión del espacio —espacio–tiempo— y que este es relativo. Sobre él actúa la gravitación, que curva el espacio–tiempo en cuatro dimensiones.

RESISTENCIA: tendencia de un conductor eléctrico a dispersar energía por calentamiento.

RESONANCIA: fenómeno que, en ambientes mecánicos o sonoros, se manifiesta como resultado de las solicitudes periódicas externas, consistentes en la producción de valores particulares en la frecuencia de las solicitudes —frecuencias de resonancia —, de oscilaciones de amplitud muy grande y de una correspondiente absorción de energía del exterior. Cada sistema, capaz de vibrar a una determinada frecuencia, oscila con una amplitud que puede llegar a ser muy amplia cuando es sometido a impulsos periódicos, de frecuencia próxima a aquella libre o propia del sistema que es la frecuencia de oscilación libre o natural. Cuando el fenómeno se manifiesta en un espacio de ondas electromagnéticas, esto repercute en el hecho de que la intensidad del campo eléctrico o magnético, adquiere valores máximos a determinadas frecuencias.

SEÑAL: variación de una magnitud física de duración limitada, de naturaleza y entidad tales como para poder ser relevada por un instrumento —como por ejemplo un componente de circuito—, y caracterizada por estar asociada a una información actualizada.

SETI (SEARCH FOR EXTRATERRESTRIAL INTELLIGENCE): proyecto científico que utilizando los métodos de la astrofísica, plantea buscar evidencia de inteligencia extraterrestre capaz de emitir señales en ondas de radio en la gama 1–10 GHz, o emisiones ópticas de tipo láser.

SINTONIZADOR: instrumento capaz de determinar la igualdad de frecuencia entre dos magnitudes periódicas de la misma naturaleza.

SUPERCONDUCTOR: conductor metálico particular en el cual, la resistencia eléctrica, a temperatura de algunos grados Kelvin, disminuye bruscamente, siendo prácticamente nula a temperaturas inferiores.

SUPERCUERDAS: partículas fundamentales que en la teoría homónima, representan minúsculas unidades unidimensionales, y cuya vibración determina la existencia de la materia y de la energía como las conocemos, y sustituyen todas las partículas descritas en los modelos tradicionales. Conjuntos de dimensiones diferentes —seis o siete, además de las cuatro conocidas— que pueden aplicarse a vibraciones de la misma cadena.

TESLA: unidad de medida de inducción magnética en el sistema «SI», equivalente a la inducción magnética uniforme que atravesando normalmente una superficie plana de 1 m², produce un flujo magnético total de 1 weber.

TRANSMISOR: dispositivo electrónico que con la ayuda de una antena, propaga una señal electromagnética que está asociada a las ondas correspondientes —frecuencias.

TUBO DE VACÍO: ampolla de cristal, cerámica o acero, al vacío, dotada de dos o más electrodos entre los cuales se mueven electrones o iones, que sirve para producir y amplificar, mostrar o modular señales eléctricas.

TURBINA: máquina motriz de tipo rotativo y de flujo continuo, que transforma en energía mecánica dentro un eje rotatorio, la energía potencial o cinética contenida en un fluido.

VECTOR: entidad física, apta para describir magnitudes caracterizadas por un valor numérico y por una dirección.

VISIÓN HIPNAGÓGICA: especie de «sueño lúcido» que se da en algunas personas en una fase intermedia entre el despertar y el sueño. Es un estado de total conciencia durante el que es posible percibir imágenes vívidas e incluso sonidos.

VOLTAJE: fuerza electromotriz correspondiente a la diferencia de potencial o de tensión existente entre dos puntos de un conductor con corriente. Se mide en voltios, calculando la diferencia de potencial entre dos puntos en un conductor con corriente constante de un amperio, cuando la potencia disipada entre los dos, es igual a un vatio.

Términos especificadamente adaptados y elaborados para este libro, libremente extraídos de las siguientes fuentes:

VV. AA.: Diccionario de física, Rizzoli, 1988

Gribin, J.: Q come Qanto. Dizionario Enciclopedico Illustrato di Fisica Quantistica, Macro Edizioni, 2004

Fuentes diversas en Internet, en particular: Wikipedia. The Free Enciclopedia: http://en.wikipedia.org/wiki/

Referencias

Referencias bibliográficas

- Bearden, T. (2002), Energyfrom the Vacuum. Cheniere Press (USA).

- Carlson, W. B. (2005), “L’inventione dei sogni”, Le Sckenze, n° 441, págs. 88-95.

- Cheney, M. y Uth, R. (1999), Tesla: Master of Lightning, Barnes & Noble.

- Childress, D. H. (1992), Anti-Gravity and the Unified Field. Adventures Unlimited Press / Publisher’s Network. (1993), The Anti-Gravity Handbook. Adventures Unlimited Press/Publisher’s Network. (1995), The Free-Energy Device Handbook. Adventures Unlimited Press/Publisher’s Network.

- Clark, R. W. (1997), The Man Who Made the Future, Londres, MacDonald y Jane’s.

- Guidi, F. (2001), “L’Opera di Nikola Tesla”, Quaderni Andromeda per la Scienza, n° 64 (32 págs.).

- Johnston, B. (1982), My Inventions: the Autobiography of Nikola Tesla, Hart Brothers, Williston, Vermont.

- Hunt, I. y Draper, W. W. (1977), Lightning in His Hand: the Life Story of Nikola Tesla, California, Omni Publications.

- Lomas, R. (2000), L’uomo che ha inventato il XX secolo,I Volti della Storia, Newton y Compton Editori.

- O’Neill, J. J. (1996), Prodigal Genius: the Life of Nikola Tesla, Kessinger Publishing Company.

- Ratzlaff, J. T. (1984), Tesla Said, Nueva York, Tesla Book Company.

- Scognamiglio, R., F. & Sperini, M. (2004), “L’opera di Nikola Tesla, vol. I”,

- Quaderni Andrómeda per la Scienza, n° 85 (71 págs.).

- Seifer, M. J. (1996), Wizard: the Life and Times of Nikola Tesla, Birch Lane Press.

- Shennan, A. (2002), “Nikola Tesla, il dotto genio del XX secolo”, Quaderni Andromeda per la Scienza, n° 79 (32 págs.).

- Swartz, T. (2000), Lost Journals of Nikola Tesla, Global Communications.

- Teodorani, M. (2004), “A Long-Term Scientific Survey of the Hessdalen Phenomenon”, Journal of Scientific Exploration, vol. 18, n° 2, págs. 217-251.

- Tesla, N. (1978), Colorado Springs Notes, 1899-1900, Belgrado, The Nikola Tesla Museum.

- Trinkaus, G. (1999),”La bobina di Tesla”, Quaderni Andromeda per la Scienza, n° 43 (64 págs.). (2000), “Radio Tesla: i segreti della radio di Tesla e dell’energia senza fili”, Quaderni Andromeda per la Scienza, n° 46 (48 págs.). (2000), “Tesla: le invenzione perdute”, Quaderni Andromeda per la Scienza, n° 55 (40 págs.).

Internet

- Nikola Tesla Page, tesla coils Nikola Tesla

- Tesla Warden clyffe Proyect o Nikola Tesla: Prodigal Genius o Nikola Tesla: Genius, Prophet, Mad Scientist o Tesla Master of Lightning o Nikola Tesla Museum o The Amazing Life of Nikola Tesla o Tesla Mechanical Oscillator o Tesla - The Electric Magician o Nikola Tesla

- Tesla’s legacy continues to electrify engineers Index of/pyb/sci/electrical/tesla/pictures

- “Energy-sucking” Radio Antennas, N. Tesla’s Power Receiver o Tesla Biography o Tesla Coil

- Nikola Tesla (1856-1943)

- The Visionarv (film) o Tesla: Free Energy - The Tunguska Explosión o Nikola Tesla

- Nikola Tesla the Forgotten Genius o Nikola Tesla Wikipedia o Nikola Tesla Inventions. Tesla Coil Inventor o Memory of a Maverick (E-Book su Andrija Puharich) o Dr. Nikola Tesla o Nikola Tesla, Inventor o La Storia di Nikola Tesla o Wilbert Smith: “New” Scientist? o The Tom Bearden Website o The Institute for New Energy

- Can the Vacuum be Engineered for Spaceflight Applications? o ELFRAD

- Electrogravitational Mechanics o Ball Lightning Page o Earth Resonance

- NASA Breakthrough Propulsion Physics (BPP) Project o Scalar Energy - A Completely New World Is Possible o Brevetti per Macchine a Energia Scalare o The Ultimate Zapper & Overcoming Incurable Diseases o Stefan Marinov o Weird Science o Marco Todeschini o UFO Physics

- Freedom of Information Act - Nikola Tesla Documents

Sobre el autor

Massimo Teodorani es astrofísico, laureado en astronomía con una tesis teóricomatemática sobre la evolución de un residuo de supernova. Consiguió el doctorado en física estelar con una tesis sobre las estrellas binarias de gran masa. Ha trabajado en los observatorios de Bolonia y Nápoles y en el radiotelescopia de Medicina, Italia. Paralelamente a sus trabajos astrofísicos ha realizado investigaciones sobre los plasmas atmosféricos, especialmente sobre el "fenómeno luminoso de Hessdalen". Su especialidad son los fenómenos luminosos anómalos. Al margen de sus trabajos científicos, ha publicado numerosos libros de divulgación, entre ellos Sincronicidad, también editado en español por esta misma editorial.

Notas

[←1]

El rayo globular ―o «bola de fuego»― es un fenómeno de electricidad magnética, no del todo explicado. Se sabe que está asociado a los rayos. Una parte de la energía de la descarga del rayo viene retenida en una estructura de forma esférica que puede tener varias medidas, desde pocos centímetros hasta algunos decímetros de diámetro. Parecido a una bola de luz casi perfecta, incandescente y extremadamente luminosa, que fluctúa como una burbuja y que puede ser fácilmente transportada por las corrientes de aire. Por razones todavía desconocidas, la «bola de fuego» puede explotar creando daños notables siempre que esto ocurra cerca de alguna estructura.

[←2]

Seguramente, la anomalía más misteriosa e inquietante en el mundo es el así llamado «fenómeno luminoso de Hessdalen» ―cuyo nombre proviene del famoso valle situado en Noruega central―, un evento atmosférico de luz con forma esférica, muy similar a los rayos globulares pero con una energía considerablemente mayor y de más larga duración. Recientes investigaciones científicas en este campo, muestran cómo la repetición de este fenómeno, generalmente denominado «Earthlight», en varias zonas de la tierra, puede permitir en el futuro retener su energía, que como en el caso de los experimentos de Tesla, parece tener su origen en la interacción eléctrica entre tierra y cielo.

Table of Contents

Introducción

Descripción. La obra y la leyenda

La figura, sus grandes intuiciones y las controversias

Perspectivas. La proyección hacia el futuro

Conclusiones

Glosario Científico y Tecnológico

Referencias Bibliográficas e Internet

El autor

1

2

←1

←2